
На протяжении нескольких 
месяцев ребята 14–17 лет вы-
полняли различные творче-
ские задания. Суть конкурса 
заключалась в том, что моло-
дые участники были поделе-
ны на команды по двум на-
правлениям: «Музыкальный 
клип» и кросс-медийный про-
ект «Анимационный фильм». 
В последнем случае ребята 
должны были подготовить 
мультфильм о традициях, 
мечтах и суперсиле сказочных 
героев, которые живут в со-
временном мире. Так, мо-
сквичка Яна Есина работала 
над мультиком, где главной 
героиней была Кикимора. По 
оценке жюри, Яна заняла тре-
тье место в компетенции «Зву-
корежиссер кино и медиа».
— Я занималась озвучивани-
ем фильма, и поэтому я стала 
голосом Кикиморы, — гово-
рит Есина. — Я озвучивала 
диалоги, подбирала необхо-
димые звуки, чтобы картина 
выглядела полноценной. 
А другой участник из Москвы 
Николай Кульшин написал 
целую песню для клипа.
— Для Кикиморы я написал 
песню, а также саундтрек для 
персонажа «Ярило», — гово-
рит Николай. — Раньше я про-
сто играл дома на гитаре. 
И мне было приятно порабо-
тать на профоборудовании, 
с профессионалами. 
Николай не учился в музы-
кальной школе, у него нет ни-
какого профильного образо-
вания. По его словам, роди-
тели подарили ему гитару 

в десять лет, и он начал зани-
маться по видеоурокам. А на 
чемпионате ArtMasters 
школьник узнал о своих пер-
спективах и о новых направ-

лениях, которые скоро поя-
вятся в столичных вузах. 
В ГИТИСе, например, впер-
вые планирую обучать сцена-
ристов.

— Мы уже можем заявить, что 
начали работу по лицензиро-
ванию драматургии для 
 ГИТИСа, — рассказывает рек-
тор Российского института 

театрального ис-
кусства — ГИТИСа 
Григорий Заслав-
ский. — И через 
год надеемся на-
брать первый курс 
в Мастерской сце-
нарного искусства 
и драматургии. 
Также лучшие 
участники конкур-
са ArtMasters 2023 
смогут пройти ста-
жировки с возмож-
ностью последую-

щего трудоустройства в веду-
щих компаниях креативных 
индустрий страны. Победите-
лям также вручили денежные 
сертификаты номиналом от 

75 000 до 250 000 рублей. Их 
ребята смогут потратить на 
образование, профессиональ-
ное оборудование, материа-
лы и инструменты для созда-
ния собственных проектов. 
Подготовили организаторы 
и специальный приз — при-
глашение 55 финалистов 
в МДЦ «Артек» на специаль-
ную творческую смену. С 13 
по 19 августа там пройдет 
VI Международный фести-
валь детского анимационного 
кино «Аниматика». Образова-
тельная часть фестиваля 
включает в себя работу полно-
ценных творческих мастер-
ских, где под руководством 
молодых, но опытных настав-
ников участники из Москвы 
и других городов будут созда-
вать свои мультфильмы. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

В минувшие вы-
ходные награди-
ли победителей 
Национального 
открытого чем-
пионата творче-
ских компетен-
ций ArtMasters. 
Корреспондент 
«ВМ» узнала, ка-
кие работы сде-
лали москвичи.

Выдержали атаку 
беспилотников

Амбициозные 
задачи

В ночь с субботы на воскре-
сенье украинские беспилот-
ники совершили очередную 
атаку на Москву. Как сооб-
щил в социальных сетях мэр 
столицы Сергей 
Собянин (на фо-
то), серьезных 
разрушений, как 
и пострадавших, 
к счастью, нет.

Два беспилотника 
потерпели круше-
ние над комплек-
сом зданий «Москва-Сити».
— Незначительно поврежде-
ны фасады на двух офисных 
башнях Сити, — сообщил 
Сергей Собянин. — Жертв 
и пострадавших нет.
Это не первая атака враже-
ских беспилотников на Мо-
скву. В пятницу на подлете 
к городу сбили один аппарат 
средствами противовоздуш-

ной обороны. Как уточнил 
мэр в соцсетях, разрушений 
и пострадавших не было.
До этого, в понедельник, бес-
пилотники попали в два не-

жилых здания на 
улице Лихачева 
и Комсомольском 
проспекте. На ме-
сто происшествия 
приехали спасате-
ли и оперативные 
службы города. 
К счастью, никто 
не пострадал, но от 

взрыва беспилотника на Ком-
сомольском проспекте выби-
ло несколько окон в соседнем 
доме. Жители получили по-
мощь в кратчайшие сроки.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера президент РФ Вла ди-
мир Путин поздравил моря-
ков с Днем Военно-Морского 
Флота, а также подвел итоги 
саммита Россия — Африка. 

Неустрашимый флот
Верховный главнокомандую-
щий Вооруженными силами 
России принял главный воен-
но-морской парад, который 
прошел в Санкт-Петербурге 
и Кронштадте. В этом году 
в нем приняли участие 45 ко-
раблей, катеров и подводных 
лодок, а также порядка трех 
тысяч военнослужащих.
— На протяжении веков наш 
флот был и остается несокру-
шимым стражем рубежей От-
ечества, его гордостью и сла-
вой, — сказал президент стра-
ны. — Поэтому торжества 
в его честь отмечает вся Рос-
сия, весь наш народ.
Путин отметил, что, начиная 
со времен Петра Первого, наш 
Военно-Морской Флот пре-
данно служит своей стране. 
В его летописи —триумфаль-
ные победы в морских батали-
ях, кругосветные походы и ве-
ликие географические откры-
тия, выдающиеся достижения 
в науке и технологиях.
— Не раз русский флот непри-
ступной крепостью вставал 
на пути врага. Мы помним ге-
роическую оборону Порт-
Артура и Севастополя, Петро-
павловска и Ленинграда, му-
жество морских пехотинцев, 
моряков, защищавших Мо-
скву, Сталинград, Заполярье, 
бравших плацдармы на Дне-
пре и Дунае, — рассказал он.
Этот год ознаменован для на-
шего доблестного флота ря-
дом памятных событий, кото-
рым посвящен сегодняшний 
парад: 320 лет — Балтийско-
му флоту, 290 — Северному 
и 240 — Черноморскому.
Россия уверенно реализует 
амбициозные задачи нацио-
нальной морской политики, 
наращивает мощь флота. 
— Только в этом году его со-
став пополняют 30 кораблей 

разных классов, — отметил 
Путин. — В числе заступивших 
на боевое дежурство — ракет-
ный корвет «Меркурий». Он 
назван в память о бессмерт-
ном подвиге команды леген-
дарного брига. На параде при-
сутствовали лидеры и главы 
делегаций африканских стран, 
которые принимали участие 
во втором саммите Россия — 
Африка. Президент страны 
подвел итоги. 

Наблюдается прогресс
Пусть африканское население 
живет бедно, зато сейчас они 
делают прогресс в разных сфе-
рах деятельности, сказал Вла-
димир Путин.
— Такой огромный потенци-
ал, он нарастает, причем 
очень быстрыми темпами, 
в геометрической прогрес-
сии, уже полтора миллиарда 
человек в Африке, — сообщил 
Верховный главнокомандую-
щий.
Путин добавил, что африкан-
ские страны хотят урегулиро-
вать конфликт на Украине.
— Я хочу еще раз подчер-
кнуть: это было с абсолютно 
дружеской позиции, реаль-
ный поиск каких-то путей, по-
иск каких-то возможностей 
для того, чтобы эту ситуацию 
разрядить, — сообщил он.
После выхода Москвы из зер-
новой сделки цены на миро-
вом рынке выросли, добавил 
Путин.
— Мы многократно продле-
вали наше участие в так на-
зываемой зерновой сделке, 
в надежде на то, что эти обе-
щания будут исполнены, но 
в очередной раз мы сказали 
«нет». Теперь давайте сначала 
исполните, а потом мы вер-
немся в эту сделку, — сказал 
Путин. 

Подготовил
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ 
a.zosimov@vm.ru

Урбанфорум поразит горожан
широким размахом
Завтра в столице стартует 
Московский урбанистиче-
ский форум. 

Форум обещает стать самым 
масштабным за все время сво-
его проведения. В городе бу-
дут работать четыре площад-
ки: парк и концертный зал 
«Зарядье», Центральный вы-
ставочный зал «Манеж», Го-
стиный Двор и впервые собы-
тие примут «Лужники». 
— В комплексе «Лужники» по-
явится более 30 тематических 
пространств, посвященных 
результатам и планам разви-
тия города. Общая площадь 
экспозиции составит около 
40 тысяч квадратных ме-
тров, — сообщила заммэра 
Москвы Наталья Сергунина.
Выставочная программа фору-
ма рассчитана на 41 день. По-
мимо тематических про-
странств в «Лужниках», гостей 

ждет более 350 музыкальных 
выступлений, мастер-классов, 
лекций, кинопоказов, аудио-
визуальных шоу и интерактив-
ных мероприятий.
В Гостином Дворе можно бу-
дет познакомиться с совре-
менными трендами заботы 
о здоровье, изучить метана-
выки человека будущего, уви-
деть, как меняется качество 
и продолжительность нашей 
жизни. Здесь также пройдут 
три крупных мероприятия: 
конгресс Urban Health, Все-
российский форум среднего 
профессионального образо-
вания и V Форум социальных 
инноваций регионов.
А в Центральном выставоч-
ном зале «Манеж» пройдет 
выставка о развитии рельсо-
вых видов транспорта «Год но-
вого транспортного каркаса». 
Ее ядро — экспозиция «Стан-
ция Манеж», которая посвя-

щена достижениям Транс-
портного комплекса Москвы.
Гости выставки смогут прока-
титься на прототипах новых 
вагонов метро, попробовать 
себя в качества машиниста, 
а также увидеть самую боль-
шую голограмму и побывать 
на экскурсии внутри тоннеля 
строящегося пятого Москов-
ского центрального диаметра.
С 4 августа по 10 сентября Мо-
сковский урбанистический 
форум примет концертный 
зал и парк «Зарядье». В кон-
цертном зале развернется экс-
позиционное пространство 
«Город для каждого». Инстал-
ляции, посвященные 10 мега-
проектам, отразят достиже-
ния и изменения, ожидающие 
столицу в ближайшие годы. 
Организуют и программу дет-
ского фестиваля. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ВДНХ приглашает на занятия по водным видам спорта: вейкбордингу, сапбордингу, 
катанию на лодках и не только, сообщается на официальном сайте мэра Москвы. В парке 
«Останкино» на Садовом пруду открыта станция «Порт», там есть прокат оборудования.
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образование

Молодые сумели удивить
Юные участники творческого чемпионата создавали мультфильмы, 
посвященные героям русских народных сказок

АНТОН САКАРА
КРЕАТИВНЫЙ ДИРЕКТОР
И СООСНОВАТЕЛЬ СТОЛИЧНОГО 
МЕДИАПРОДАКШЕНА

За последнее время деятель-
ность в креативных индустри-
ях хорошо поощряется, пото-
му что люди в первую очередь 
получают эмоции. Сейчас ни-
кого ничем не удивить, но на-
до продолжать это делать. 
Поэтому такие креативные ин-
дустрии должны развиваться, 
а молодежь обладает нескон-
чаемой энергией, чтобы при-
думывать удивительные ве-
щи. Сейчас много ресурсов, 
где можно научиться чему 
угодно, достаточно просто 
правильно самоорганизовать-
ся. А молодым ребятам стоит 
вкладывать в свое образова-
ние и учиться каждый день. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Для работы 
ребятам 
предоставили
профессиональное 
оборудование

29 июля 17:16 Москвичка Яна Есина заняла третье место в конкурсе ArtMasters 2023 по компетенции «Звукорежиссер кино и медиа». Она озвучила главную героиню 
мультфильма — Кикимору

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 4
МЭР О ПАРКЕ ЯУЗА ➔ СТР. 2

ArtMasters — это Нацио-
нальный открытый чемпи-
онат творческих компе-
тенций. Для основной воз-
растной категории от 18 
до 35 лет ArtMasters про-
водился по 20 компетен-
циям. Ребята в категории 
«Юниоры» от 14 до 17 лет 
смогли посоревноваться 
в 10 компетенциях: 
«3D-дизайнер», «Веб-
дизайнер», «Видеомонта-
жер», «Видеооператор», 
«Геймдизайнер», «Звуко-
режиссер кино и медиа» 
и другие. В сотню финали-
стов чемпионата вошли 
15 участников из Москвы 
и 85 ребят из регионов. 

справка

Ежедневный деловой выпуск

транспорт

Дизельные автобусы уходят 
в прошлое. Вместо них работают 
электробусы. На очереди — 
«маршрутки» на батареях ➔ СТР. 3

главная тема

Наши войска сумели перехватить 
инициативу и ведут наступление. 
Из городов Харьков и Сумы 
эвакуируют госучреждения ➔ СТР. 13

мнения

Рано ставить точку в истории 
ковида. Важно сохранить открытые 
во время пандемии технологические 
мощности ➔ СТР. 15

vm.ru
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Ветер 2–3 м/с

Давление 744 мм

Влажность воздуха 43%

¥

ДИНАСТИИ МОСКОВСКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ➔ СТР. 512

Золотой фонд 
профессионалов

Москва предоставляет много возмож-
ностей по трудоустройству, и если лю-
ди предпочитают работать на одном 
месте многие годы, значит, им нравит-
ся и дело, которому они себя посвяти-
ли, и предприятие, в которое они 
вкладывают не только физические 
силы, но и душу. Во многих производ-
ственных компаниях москвичи рабо-
тают целыми семьями — общий стаж 
работы некоторых трудовых династий 

города превышает 500 лет. Такие династии — гордость 
нашего города.
Существует множество причин, по которым москвичи 
предпочитают трудиться в промышленном комплексе. Од-
ним нравятся стабильность и уверен-
ность в завтрашнем дне, которые обе-
спечивает работа на крупном предпри-
ятии, другим — высокая заработная 
плата, а для третьих важны социаль-
ные гарантии или дружный коллектив.
Среди представителей трудовых дина-
стий столицы есть и такие, кто пришел 
на предприятие по стечению обстоя-
тельств, но проработал год-другой, по-
знакомился поближе с производством 
и нашел свое призвание. Тем более что 
на московских предприятиях всегда 
есть возможность профессионального 
роста.
Повысить квалификацию и освоить 
новые компетенции сотрудникам столичной промыш-
ленности помогает и Московская техническая школа, ко-
торая была создана по инициативе Департамента инве-
стиционной и промышленной политики города Москвы 
несколько лет назад. Здесь, к примеру, можно научиться 
управлять новым оборудованием, использовать в работе 
искусственный интеллект или освоить аддитивные тех-
нологии. Предприятия города активно направляют на 
такие курсы своих сотрудников.
Современная молодежь объективно оценивает все плюсы 
работы на предприятиях московского промкомплекса 
и приходит туда работать, часто — следуя примеру своих 
родных. Конечно, не все из молодых специалистов — про-
должатели дела своей семьи. Но, надеюсь, многие из них со 
временем сами станут основателями трудовых династий 
и пополнят золотой фонд профессионалов нашего города.

Промышленные предприятия столицы славятся 
трудовыми династиями. Об этом рассказал руково-
дитель Департамента инвестиционной и промыш-
ленной политики Москвы Владислав Овчинский.

первый 
микрофон
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ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
И ПРОМЫШЛЕННОЙ 
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Экспортеры выходят 
на новые рынки
Восемь московских промыш-
ленных компаний, ориенти-
рованных на экспорт, побы-
вали с бизнес-миссией в Ре-
спублике Беларусь. Встречи 
с профильными ведомства-
ми, структурами и потенци-
альными партнерами прош-
ли в Минске и Гомеле.

Бизнес-миссию помогли ор-
ганизовать сотрудники цен-
тра «Моспром». Всего состоя-
лось 116 встреч, по итогам 
которых предприятия трех 
городов договорились о со-
вместных проектах. Так мо-
сковский производитель 
3D-оборудования предоста-
вит Тракторному заводу 
в Минске 3D-сканеры. Также 
есть планы по поставке 
3D-принтеров для белорус-
ских школ. Московское пред-
приятие обсудило с одним из 
минских образовательных 
учреждений условия, при ко-
торых все это возможно.
Производитель бронирован-
ных спецмашин из Москвы 
намерен организовать со-
вместное производство с бе-
лорусской компанией по пе-
реоборудованию микроавто-
бусов. Сеть продовольствен-
ных магазинов Беларуси не 
против наладить поставки из 
столицы России аккумулято-
ров для клининговых машин 
от проверенного производи-
теля. Новых партнеров в ходе 
поездки нашла московская 
компания, которая выпускает 
и продает современные сред-
ства связи.
— Пять переговоров закончи-
лись обсуждением конкрет-
ных решений и планов модер-
низации систем связи сразу на 
нескольких заводах Белару-
си, — рассказала директор 
предприятия по маркетингу 
Ирина Штефан. — На стадии 

обсуждения сейчас находится 
еще несколько масштабных 
проектов.
Еще несколько московских 
предприятий при содействии 
специалистов центра «Мо-
спром» встретились с руко-
водством белорусского произ-
водителя сельскохозяйствен-
ной техники и белорусской 
нефтехимической компании. 
Они обсудили возможности 
и условия поставок столич-
ной продукции.
Москва помогает промыш-
ленным предприятиям закре-
питься не только на внутрен-
нем рынке сбыта, но и выйти 
на внешние. Для этого компа-
ниям предлагают участвовать 
в отраслевых, в том числе 
международных выставках 
и бизнес-миссиях. Сотрудни-
ки центра «Моспром», кото-
рый курирует столичный Де-
партамент инвестиционной 
и промышленной политики, 
оказывают индивидуальную 
поддержку экспортерам. Экс-
перты центра анализируют 
целевые рынки и проводят 
аналитику, которая помогает 
конкретным производителям 
определить наиболее эффек-
тивные стратегии выхода на 
зарубежные рынки. Также 
экспортерам бесплатно помо-
гают найти контрагентов, 
а также провести переговоры 
с потенциальными покупате-
лями за рубежом. Так, в про-
шлом году московские произ-
водители несырьевой неэнер-
гетической продукции, благо-
даря поддержке «Моспрома» 
и нацпроекту «Международ-
ная кооперация и экспорт» 
нашли новых партнеров в Ла-
тинской Америке, Африке, на 
Ближнем Востоке, в Юго-Вос-
точной Азии и странах СНГ. 
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Нацпроект помогает повысить 
эффективность производств

Своевременная диагностика 
снижает риск развития болезней

В пятницу министр прави-
тельства Москвы, глава Де-
партамента экономической 
политики и развития Мария 
Багреева рассказала о реа-
лизации нацпроекта «Про-
изводительность труда». 

За полтора года реализации 
нацпроекта «Производитель-
ность труда» совокупный эко-
номический эффект 55 сто-
личных компаний, завершив-
ших его первый этап, достиг 
2,2 миллиарда рублей. 
— Предприятия оптимизиро-
вали бизнес-процессы и фор-
мировали культуру непрерыв-
ных улучшений благодаря 
инструментам бережливого 
производства. В результате 
производительность компа-
ний — участников нацпроек-
та в среднем выросла на 
48 процентов, время протека-
ния рабочих процессов сокра-
тилось на 39 процентов, а не-
используемые запасы сни-
зились на 36 процентов, — 
привела данные Мария 
Багреева. — Экономический 
эффект от реализации нац-

проекта к началу июля 
2023 года вырос в 2,5 раза по 
сравнению с концом 2022-го.
Также за полтора года методи-
кам бережливого производ-
ства были обучены 2,5 тысячи 
сотрудников столичных ком-
паний, подготовлены 200 вну-
тренних тренеров, которые 
будут помогать своим пред-
приятиям распространять по-
лученный опыт на остальные 
участки производства.
Сейчас компании масштаби-
руют итоги первых шести ме-
сяцев реализации нацпроекта 
на все рабочие процессы. Это 
обеспечит ежегодный при-
рост производительности тру-
да не менее чем на пять про-
центов в год.
Нацпроект «Производитель-
ность труда» — мера господ-
держки бизнеса, позволяющая 
увеличивать объемы продук-
ции и сокращать издержки без 
дополнительных затрат. 
До конца 2024-го в нем сможет 
принять участие 441 предпри-
ятие.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Три четверти горожан, про-
шедших обследование в па-
вильонах «Здоровая Мо-
сква», не имеют рисков раз-
вития сахарного диабета.

Как сообщила руководитель 
центра медицинской профи-
лактики Департамента здра-
воохранения столицы Татья-
на Елагина, на начальном эта-
пе сахарный диабет чаще все-
го протекает незаметно, 
поэтому большую роль играет 
прохождение регулярных об-
следований. 
— Жители столицы могут сде-
лать это в павильонах «Здоро-
вая Москва», которые распо-
ложены в парках и скверах по 
всему городу. В этом сезоне из 
общего числа пациентов, про-
шедших диагностику в пави-
льонах, у 75 процентов пока-
затели сахара в крови оказа-
лись в пределах нормы, — ска-
зала она и добавила, что 
остальных посетителей на-
правили на дополнительные 

обследования и консульта-
ции, чтобы исключить или 
подтвердить заболевание.
Напомним, павильоны «Здо-
ровая Москва» работают 
с 8:00 до 20:00 без перерывов 
и выходных. Для их посеще-
ния понадобится московский 
полис обязательного медстра-
хования. Кроме того, прове-
рить свое здоровье можно 
в столичных центрах госуслуг. 
— Почти за три года москвичи 
более 600 тысяч раз провери-
ли здоровье в центрах госус-
луг «Мои документы» с помо-
щью современных диагности-
ческих комплексов, — сооб-
щили в мэрии. — Благодаря 
им можно определить состав 
тела, норму калорий, уровень 
насыщения крови кислоро-
дом, артериальное давление, 
оценить функцию внешнего 
дыхания, а также измерить 
пульс и прослушать сердеч-
ные ритмы. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Во флагманском центре 
больницы № 15 имени Фи-
латова установили обору-
дование для гибридной 
операционной. Как рас-
сказал Сергей Собянин 
в соцсетях, одновременно 
в ней смогут работать 
травматологи, хирурги, 
нейрохирурги и другие 
специалисты. Также 
в соц сетях мэр сообщил, 
что столичная компания 
создала робота для гор-
ной промышленности.

кстати

Создание парка «Яуза» нача-
лось несколько лет назад. Ра-
бочие поэтапно благоустраи-
вают и объединяют между со-
бой зеленые территории от 
Ростокинского акведука до 
МКАД. В итоге общая протя-
женность парка составит 
20 километров.
— Девять участков уже гото-
вы, в сентябре завершим еще 
два — вдоль Сухонской улицы 
и Олонецкого проезда, — ска-
зал Сергей Собянин.
Рабочие обновят экотропы 
с пешеходными мостами 
и смотровыми площадками, 
отремонтируют летнюю сце-
ну с партером, обустроят дет-
ские и спортивные площадки, 
а также места для выгула со-
бак. Кроме того, между 1-м 
Медведковским и Новоосташ-
ковским мостами проложат 
велополосу. А на противопо-
ложном берегу реки, со сторо-
ны Олонецкого проезда, — бе-
говую дорожку. Они войдут 
в единый беговой и велоси-
педный маршруты парка.
— Также мы хотим вдоль Яузы 
сделать пять пляжных зон 
с бассейнами с подогревом, — 
поделился планами мэр.
В следующем году, по его сло-
вам, будут готовы участки 

вдоль Сельскохозяйственной 
улицы и вблизи Ростокинско-
го акведука.

Навести красоту
В своем личном блоге Сергей 
Собянин рассказал о разви-
тии районов Бутырский, Мар-
фино и Марьина Роща, где 
живут 172 тысячи москвичей. 
— Это территории активного 
развития рельсового транс-
порта, — написал Собянин.
Помимо метро и МЦК, здесь 
курсируют поезда первого Мо-
сковского центрального диа-
метра. В перспективе в райо-
нах откроют платформы 
 МЦД-3 и МЦД-4. Также сюда 
придет высокоскоростная же-

лезнодорожная магистраль 
Москва — Санкт-Петербург.
В рамках благоустройства 
в этом году приведут в поря-
док площадь Борьбы в Марьи-
ной Роще. В Гончаровском 
парке реабилитируют однои-
менный пруд. Кроме того, пре-
образятся территории у стан-
ций МЦД и метрополитена.
Как уточнил мэр в соцсетях, 
план на этот сезон по благоу-
стройству возле метро и цен-
тральных диаметров выпол-
нен на 60 процентов. Рабочие 
приводят в порядок в том чис-
ле участки у будущего МЦД-4.
Кстати, созданию комфорт-
ной городской среды способ-
ствуют инновации. В двух 

школах сейчас тестируют «ум-
ные» скамейки, кашпо и вер-
тикальные сады.

К переезду готовы
В районе Рязанский на юго-
востоке города завершается 
первый этап программы рено-
вации. В соседнем Нижего-
родском районе она выполне-
на на 85 процентов, в районах 
Выхино-Жулебино и Лефорто-
во — на 72 процента.
— В ЮВАО 35 новостроек го-
товы к переезду жителей, — 
сообщил Сергей Собянин 
в соц сетях. — Сейчас строим 
в округе еще 33 здания.
Тем временем на юге столицы 
заселяют 22 дома.

Музейный город
За первые шесть месяцев 
2023 года музеи и выставоч-
ные залы города организовали 
более 340 выставок и провели 
свыше 900 мероприятий, кото-
рые посетили более 6 миллио-
нов человек. В своем личном 
блоге Сергей Собянин расска-
зал о самых знаковых культур-
ных проектах. Среди них: вы-
ставка «ДК СССР», которая 
прошла в Манеже, «Дом моде-
лей. Индустрия образов» в Му-
зее Москвы, а также серия экс-
позиций в Коломенском, по-
священных 100-летию музея-
заповедника.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Еще два 
участка парка почти готовы
В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин осмо-
трел благоуст-
ройство нес-
кольких участ-
ков парка «Яуза». 
В сентябре здесь 
появятся вело-
дорожка, бего-
вой маршрут 
и экотропы 
со смот ровыми 
площадками.

день мэра

28 июля 13:17 Мэр Москвы Сергей Собянин вместе с жителями северо-восточных районов прошел по обновленным экотропам парка «Яуза». Взрослые уже оценили 
виды, которые открываются со смотровых площадок. А вот юные москвичи с нетерпением ждут, когда можно будет играть на новеньких детских площадках

Начинаем полноценную 
подготовку к зиме
В районе Орехово-Борисово 
Южное продолжается капи-
тальный ремонт многоквар-
тирных жилых домов и бла-
гоустройство территорий. 
Вчера «ВМ» узнала у руково-
дителя аппарата совета де-
путатов муниципального 
округа Орехово-Борисово 
Южное Дениса Беляевского 
(на фото) какие итоги можно 
подвести уже сейчас.

Денис Александрович, расска-
жите пожалуйста, какие зна-
ковые объекты благоустроят 
в районе в этом году?
Многие объекты мы уже ввели 
в эксплуатацию — например, 
большую красочную детскую 
площадку на Воронежской 
улице. А рядом с ней располо-
жился небольшой спортивный 
кластер с тренажерами и ко-
робкой для игры в футбол или 
хоккей.
Конечно, одним из самых зна-
ковых объектов этого года 
можно считать благоустрой-
ство поймы реки Шмелевки. 
Там появится большое функ-
циональное пространство, 
а наш район свяжут с соседним 
Зябликово с помощью специ-
ального деревянного настила, 
который пройдет через реку.
В активной фазе у нас и капи-
тальный ремонт домов. По 
двум адресам уже завершили 
работы, связанные с обновле-
нием кровли крыш домов. 
Жители жаловались на про-
течки во время погодных ка-
призов, но сейчас специали-
сты устранили эту проблему. 
Мы с депутатами провели мо-
ниторинг итога работ и оста-
лись очень довольны. Также 
на очереди обновленные фа-
сады домов — в том числе 
и в Шипиловском проезде. Не 
исключаю, что работы завер-
шим раньше срока.

А как проходит коммуникация 
с населением? Принимаете 
какие-то замечания?
Конечно, мы постоянно обща-
емся, проводим встречи. На-
пример, если у кого-то воз-
никнут нарекания во время 
капитального ремонта дома, 
то мы всегда готовы помочь — 
обсудить с подрядчиком 
какие-то нюансы, зафиксиро-
вать недобросовестную рабо-
ту и обязательно решить про-
блему в кратчайшие сроки. 
В этом и состоит наша зада-
ча — защищать интересы жи-
телей.

Что скажете по поводу пред-
варительных итогов работы 
коммунальных служб в этом 
сезоне?
У нас в районе образовалась 
очень сильная команда из мо-
лодых и перспективных со-
трудников, которые действи-
тельно живут тем, что в нем 
происходит. Мне есть с чем 
сравнить, потому что я рабо-
таю в сфере ЖКХ уже много 
лет, и то, как меняется Орехо-
во-Борисово Южное благода-
ря ГБУ «Жилищник», — выше 
всяких похвал.
Если говорить об этом сезоне, 
то он, как всегда, выдался до-
статочно насыщенным и не-
простым. Летом проходит ос-
новной цикл работ, поэтому 
все держат руку на пульсе. 
Важно, что многие объекты  
получилось сдать раньше сро-
ка, а с недавними погодными 
капризами справились без ка-
ких-либо серьезных послед-
ствий. 
Сейчас у нас началась актив-
ная подготовка к зиме — про-
веряем коммуникации в под-
валах жилых домов на готов-
ность к низким температурам. 
Вместе с сотрудниками ГБУ 
«Жилищник» мы проводим 
обходы, проверяем трубы. 
Обошли уже несколько домов, 
поэтому могу сказать, что по 
проверенным адресам обору-
дование поддерживалось в хо-
рошем состоянии, а само по-
мещение — в чистоте.
А что происходит с культурной 
повесткой?
Наши культурные центры ре-
гулярно проводят мероприя-
тия — мастер-классы, творче-
ские встречи, концерты. А для 
самых талантливых жителей 
у нас проводятся различные 
конкурсы.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

досье
Денис Александрович 
Беляевский родился 
в 1976 году. В 1998 году 
окончил исторический 
факультет Московского 
педагогического уни-
верситета (МПГУ). Полу-
чил второе высшее об-
разование в Высшей 
школе экономики. 
С 1998 года работает 
в городских структурах. 
С июня 2013 года воз-
главляет аппарат Совета 
депутатов муниципаль-
ного округа Орехово-
Борисово Южное.

Молодым специалистам стало 
проще найти работу по душе

В пятницу председатель ко-
митета общественных связей 
и молодежной политики го-
рода Екатерина Драгунова 
подвела итоги проекта «ВРа-
боте». 

Молодежному проекту испол-
нилось три года. Все это время 
он помогает столичным сту-
дентам и выпускникам в поис-
ке работы и построении ка-
рьеры. Команда проекта де-
лится с начинающими специ-
алистами советами и реко-
мендациями, рассказывает 
о новых профессиях и трудо-
устройстве.
— «Делай то, что нравится, 
и ты обязательно добьешься 
успеха» — именно с таким де-
визом наш проект помогает 
молодежи Москвы стать вос-
требованными специалиста-
ми. За эти три года «ВРаботе» 

вырос в платформу, которая 
позволяет молодежи не боять-
ся совершать первые шаги на 
пути к карьере мечты. Проект 
продолжает активно разви-
ваться, впереди у команды 
масштабные планы, — отме-
тила Екатерина Драгунова.
На официальном сайте проек-
та молодые люди могут узнать 
об актуальных вакансиях 
и найти работу, временную 
или постоянную. Там же раз-
мещается информация о ста-
жировках и различных обра-
зовательных мероприятиях.
За три года существования 
проекта «ВРаботе» его коман-
да организовала 45 спецпро-
ектов. В них приняли очное 
участие более 750 тысяч чело-
век, еще 7,5 миллиона присо-
единились онлайн. За время 
работы платформы количе-
ство вакансий для студентов 

и выпускников увеличилось 
в 1,7 раза, на них отправили 
больше 75 тысяч откликов. 
Расширяется и партнерская 
база проекта: сейчас в ней 
около 250 отечественных ра-
ботодателей.
Для молодых специалистов 
организуют различные обра-
зовательные мероприятия. 
А в этом году у проекта поя-
вится новая платформа, кото-
рая объединит соискателей 
и работодателей. Компании 
смогут публиковать короткие 
видеоролики о своей деятель-
ности, чтобы ближе познако-
мить молодых специалистов 
с «внутренней кухней». 
Кроме того, в конце августа 
начинается программа по 
трудоустройству выпускни-
ков 2022–2024 годов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

18 июля 12:48 Молодой специалист Надежда Чувахина после стажировки осталась работать 
в компании-резиденте особой экономической зоны «Технополис Москва»
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На смену дизельным автобусам 
приходят электробусы

Мосгортранс сегодня — круп-
нейший в России оператор на-
земного городского пассажир-
ского транспорта, который 
обслуживает около 700 марш-
рутов, из которых 88 — элек-
тробусные. Ими пользуются 
около 3 миллионов пассажи-
ров ежедневно, парк предпри-
ятия включает 6,6 тысячи 
транспортных средств. 
— В структуру нашего пред-
приятия входит 24 эксплуата-
ционные площадки, а также 
завод СВАРЗ, Северный и Юж-
ный речные вокзалы и другие 
службы. Бесперебойное сооб-
щение, комфорт в пути и по-
стоянное повышение каче-
ства перевозок обеспечивают 
25 тысяч работников пред-
приятия, из которых порядка 
14 тысяч — водители, — рас-
сказал Николай Асаул.

Комфорт и надежность
Главная новация последних 
лет — современные электробу-
сы, которые пришли на смену 
дизельным автобусам. По сло-
вам Николая Асаула, сегодня 
в парке ГУП «Мосгортранс» бо-
лее 1100 электро бусов.
— Мы планомерно идем 
к полной замене 
парка дизельных 
автобусов на эко-
логически чистые 
электробусы, — от-
метил он. — Все 
электробусы — 
российского про-
изводства и обслу-
живаются по кон-
трактам жизненного цикла. 
Это означает, что с момента 
передачи в парк Мосгортран-
са, в течение 15 лет произво-
дитель несет полную ответ-
ственность за техническую 
исправность каждого элек-
тробуса.
Генеральный директор пред-
приятия подчеркнул, что элек-
тробусы пользуются боль-
шой популярностью у пасса-
жиров. 
— С момента запуска в 2018 го-
ду наши электробусы перевез-
ли уже более 340 миллионов 
пассажиров, за сутки они пере-
возят около 430 тысяч пасса-
жиров, — поделился он.

пассажиров перевезли современные мо-
сковские электробусы с момента их за-
пуска в 2018 году. Сегодня по столице 
на 88 маршрутах курсируют более тысячи 
этих машин.

цифра

340 000 000

В Москве вне-
дряют экологич-
ный транспорт. 
Как развивается 
движение элек-
тробусов, «ВМ» 
рассказал гене-
ральный дирек-
тор ГУП «Мос-
гортранс» Нико-
лай Асаул 
(на фото).

развитие

Речные символы 
столицы

После масштабной реставрации 
в 2020 году вновь открылся Северный 
речной вокзал — объект культурного 
наследия регионального значения.  
Это стало значимым событием для го-
рода, его жителей и, конечно, гостей 
столицы. 
Вокзал был построен одновременно 
с Каналом имени Москвы, соединяю-
щим Москву-реку и Волгу. После от-

крытия в 1937 году он быстро стал одним из самых узнава-
емых символов столицы, который можно увидеть во мно-
гих популярных кинофильмах, например,  «Волга-Волга», 
«Новая Москва», «Коллеги» и других. С начала 1990-х го-
дов речные перевозки стали сокращаться, поэтому вокзал 
пришел в упадок. А в 2009 году его и вовсе закрыли. Зда-
ние нуждалось в серьезном, капитальном ремонте. Чтобы 
его провести, в 2017 году Северный речной вокзал пере-
дали в собственность города, после чего начали готовить 
к реставрации. 
Сегодня обновленное здание вокзала 
открыло для всех желающих. За три 
года Северный речной вокзал стал по-
настоящему любимым местом для 
прогулок у москвичей и гостей столи-
цы. Детские площадки, кафе, зона 
с бассейнами, мастер-классы и город-
ские мероприятия — все это в одном 
месте. Каждую неделю на территории 
вокзала проходят различные меро-
приятия, с начала сезона навигации 
в этом году его посетили уже более 
680 тысяч пассажиров.
Кроме того, Северный речной вок-
зал — крайне важный транспортный 
объект. Ежедневно его причалы принимают и отправля-
ют круизные теплоходы в различные города нашей стра-
ны. За прошлый год причалы Северного речного вокзала 
приняли и отправили более 1000 круизных теплоходов 
по городам России, которыми воспользовалось свыше 
230 тысяч пассажиров. Также от причалов вокзала от-
правляются и регулярные речные теплоходы. «Москва-1» 
идет по маршруту «Северный речной вокзал — Захарко-
во», а «850 лет Москве» — по маршруту «Северный речной 
вокзал — Химки». Отмечу, что эти маршруты пользуются 
высокой популярностью среди пассажиров, ведь это бы-
страя и недорогая альтернатива личным автомобилям, 
наземному и рельсовому транспорту. 
Знаковым событием этого года стало возрождение еще 
одного общественного пространства — Южного речного 
вокзала. Он тоже долгие годы был закрыт и требовал се-
рьезной реконструкции. Чтобы сделать здесь место при-
тяжения горожан, потребовалось немало усилий как 
строителей, так и реставраторов, которые восстанавли-
вали исторический облик здания. В итоге результат пре-
взошел все ожидания. И об этом в первую очередь говорят 
показатели посещаемости вокзала — с момента откры-
тия здесь побывали порядка 120 тысяч человек. С Южно-
го речного вокзала можно отправиться в круиз и посетить 
больше 30 крупных городов России. В их числе Нижний 
Новгород, Рязань, Муром, Коломна, Константиново 
и другие. 
При этом обновленный речной вокзал — это не только 
объект транспортной инфраструктуры, способный при-
нимать и отправлять в круиз теплоходы. Каждые выход-
ные на его территории проходят бесплатные мероприя-
тия и мастер-классы для детей и взрослых, принять уча-
стие в которых может любой желающий.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

МАКСИМ 
КОНОВАЛОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА ГУП 
МОСГОРТРАНС

мнение

Маршруты большого города
Сегодня свой день рождения отмечает ГУП «Мосгортранс» — предприятию Департамента транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры столицы 

исполняется 65 лет. За эти годы Мосгортранс стал крупнейшим оператором городского пассажирского транспорта в стране, который заботится не только о комфорте 
и безопасности пассажиров, но и об экологии нашего мегаполиса, внедряя самые современные транспортные средства.

Жители новых округов активно пользуются 
сервисом перевозок по требованию
Мосгортранс с 2021 года раз-
вивает уникальный сервис 
перевозок по требованию 
«По пути», он заработал 
в Новой Москве. Главная его 
цель — повышение транс-
портной доступности ТиНАО.

Сервис работает в пяти посе-
лениях: Сосенском, Воскре-
сенском, Филимоновском, 
Десеновском и Рязановском, 
а также на территории Инно-
вационного центра «Сколко-
во» — в дополнение к регуляр-
ным автобусным маршрутам. 
На комфортном автобусе мож-
но доехать до станций метро, 
МЦД и социальных объектов. 
— Благодаря переходу на пол-
ностью отечественное про-
граммное обеспечение мы 
смогли продолжить развивать 
сервис и расширять его гео-
графию, — отметили в Мос-
гортрансе. 
В пресс-службе предприятия 
добавили, что жители ТиНАО 

стали в этом году чаще поль-
зоваться сервисом «По пути». 
Так, за полгода автобусы пере-
везли свыше 300 тысяч пасса-
жиров — это на 14 процентов 
больше, чем за тот же период 
2022 года.
Примечательно, что для пен-
сионеров и школьников дей-
ствует льготная оплата проез-
да по карте москвича. 
Каждый день автобусы 
«По пути» перевозят около 
2,5 тысячи пассажиров. Среди 
них — жительница микрорай-
она Десна Татьяна Козина.
— Я пользуюсь сервисом уже 
несколько месяцев. Узнала 
о нем из новостей по телеви-
зору и решила попробо-
вать, — рассказала она.
По словам москвички, ис-
пользовать сервис «По пути», 
чтобы добраться до станции 
метро «Прокшино», оказалось 
очень удобно.
— Я из дома заказываю маши-
ну, вижу время, через которое 

она приедет, и выхожу из дома 
к нужному часу. Особенно зи-
мой, в мороз, это очень удоб-
но, замечательно, что не надо 
мерзнуть на остановке, — по-
делилась Татьяна Козина.
В Мосгортрансе отмечают, 
что сервис продолжает расши-
ряться, в том числе по обраще-
ниям пассажиров. Например, 
ранее жители поселения Ряза-
новское могли добраться на 
автобусах «По пути» до стан-
ций Московского централь-
ного диаметра «Щербинка» 
и «Силикатная». А с 2 марта 
этого года по их просьбам на 
маршруте была добавлена но-
вая остановка — у станции 
метро «Бунинская аллея» Бу-
товской линии. Теперь авто-
бусы сервиса можно заказать 
от дома, работы или социаль-
ных объектов в этом поселе-
нии сразу до метро и обратно, 
что сильно повысило доступ-
ность транспорта для мест-
ных жителей.

Работа сплотила семью Дудниковых еще сильнее
В ГУП «Мосгортранс» рабо-
тает больше 50 трудовых ди-
настий. В их числе — семья 
Дудниковых, общий стаж ра-
боты которых превысил 
35 лет.

Первым работать в Мосгор-
транс пришел глава семей-
ства — Николай Андреевич. 
Вместе с женой и детьми он 
тогда только переехал в Мо-
скву из Сибири. 
— В Омске, где мы жили рань-
ше, я больше 15 лет отрабо-
тал водителем автобуса 
и в столице искал аналогич-
ную работу. Узнал о Мосгор-
трансе и решил туда устро-
иться, — рассказал Николай 
Дудников. 
Прежде всего водителя со ста-
жем привлекли стабильность 
и надежность предприятия. 
— Здесь достойная зарплата, 
хорошие условия труда, — от-
мечает он. 
В 2013 году по примеру отца 
в Мосгортранс водителем ав-

тобуса устроился младший 
сын — Андрей Николаевич. 
— Папа много рассказывал 
мне о своей работе, делился 
историями. Я всегда с интере-
сом слушал его, а однажды ре-
шил — хочу работать вместе 
с ним, — поделился Андрей 
Дудников. 
По его словам, за последние 
годы в Мосгортрансе многое 
изменилось в лучшую сто-
рону. 
— И условия труда, и зарпла-
та, и, самое главное, автобусы 
теперь у нас новые, современ-
ные. Работа водителя слож-
ная, ответственная, много 
времени проводим за рулем, 
поэтому уровень комфорта 
имеет большое значение, — 
считает он. 
Андрей Николаевич также хо-
тел бы поработать и на элек-
тробусах. От коллег из других 
автопарков слышал много по-
ложительных отзывов об этих 
современных, экологичных 
транспортных средствах. 

Четыре года назад работать 
в Мосгортранс пришла и супру-
га Николая Дудникова — Свет-
лана Алексеевна. Она устрои-
лась диспетчером, регистриру-
ет карточки марш рутов. 
А в этом году к династии при-
соединился и старший сын 
Дудниковых — Евгений Нико-
лаевич. 
— Посмотрел на родителей 
и брата и решил, что тоже хо-
чу работать в Мосгортран-
се, — рассказал он. — Прошел 
обучение, получил права нуж-
ной категории. Потом была 
стажировка, и вот уже три не-
дели как я самостоятельно вы-
хожу в рейс. 
Дудниковы отмечают, что те-
перь стали общаться друг 
с другом еще больше, а работа 
в Мосгортрансе сплотила их 
семью. 

27 июля 10:07 Семья Дудниковых: Андрей, Николай
и Евгений (слева направо) работают водителями автобусов

Основное преимущество, ко-
торое отмечают пассажи-
ры, — экологичность. И это 
не пустые слова, а реальная 
польза для окружающей 
 среды. 

— Сегодня замена 
одного дизельного 
автобуса на элек-
тробус снижает вы-
бросы СО2 в окру-
жающую среду на 
60 тонн в год, — со-
общил Николай 
Асаул. — Кроме то-
го, электробус ти-

ше автобуса на 30 процентов. 
Такого показателя удалось до-
стичь благодаря тому, что 
у этого вида транспорта прак-
тически полностью отсутству-
ют вибрации и шум при дви-
жении.
С каждым годом современных 
электробусов будет все боль-
ше. Так, в 2023–2024 годах 
Мосгортранс получит 1200 но-
вых машин от отечественных 
производителей ПАО «КАМАЗ» 
и «Группы ГАЗ». Их главное от-
личие — увеличенный до 80–
90 километров запас хода 
и электрический отопитель. 
— Помимо этого, увеличен 
передний маршрутоуказатель 

и сделана новая адаптивная 
система освещения, — уточ-
нил Николай Асаул.

Новинка тестируется
Помимо больших электробу-
сов, в столице тестируется 
и экологичный транспорт ма-
лого класса. Так, в мае этого 
года «Группа ГАЗ» передала 
Москве инновационную 
 ГАЗель e-City. Этот мини-элек-
тробус предназначен в пер-
вую очередь для маршрутов 

с узкими дорогами и неболь-
шим пассажиропотоком. 
— Мини-электробус вмещает 
16 пассажиров. Испытания 
продлятся до конца февраля 
2024 года. Встретить этот но-

вый вид транспорта можно на 
маршруте № 883 на западе 
Москвы, — рассказал гене-
ральный директор Мосгор-
транса. 

Парк со всеми удобствами
Первый электробусный парк 
«Красная Пахра» открылся 
в Новой Москве в июле 
2022 года. Он стал крупней-
шим в Европе и вмещает 
450 электробусов большого 
класса. А при необходимости 

парк способен об-
служивать и обыч-
ные автобусы осо-
бо большой вме-
стимости. 
— Благодаря ново-
му городскому 
транспорту жизнь 
и  передвижения 
по столице стали 
удобнее,  а эколо-
гия — лучше. Но-
вый парк позволил 
увеличить количе-
ство городского 

транспорта на маршрутах, 
улучшил связь новых округов 
с Москвой и сократил время 
ожидания городского транс-
порта на остановках, — под-
черкнул Николай Асаул.

Масштабы дома для электро-
бусов впечатляют. Его пло-
щадь составляет более 100 ты-
сяч квадратных метров, на 
территории расположен са-
мый большой производствен-
ный комплекс на 14 тысяч ква-
дратных метров.
— В парке есть помещения 
для ремонтных бригад и пере-
движных комплексов фото-
видео-фиксации Центра орга-
низации дорожного движе-
ния. Три линии портальных 
автобусных моек могут обслу-
живать весь транспорт парка 
в ночное время, — отметил 
гендиректор Мосгортранса, 
добавив, что этот парк — 
крупнейший среди всех име-
ющихся у городского перевоз-
чика. 
Сегодня в «Красной Пахре» ра-
ботают более 400 водителей. 
За год с начала работы элек-
тробусы проехали в ТиНАО 
более 2,3 миллиона кило-
метров и перевезли почти 
1,5 миллиона пассажиров.
В этом году ввели в эксплуата-
цию и второй дом для элек-
тробусов, «Митино». Он рас-
считан на 300 электробусов 
большого класса. К концу 
2024 года планируется пере-

вести на электробусы 23 мар-
шрута на северо-западе сто-
лицы. 
На достигнутом Мосгортранс 
не останавливается. Сейчас 
строится уже третий парк эко-
логичного транспорта в райо-
не Новокосино, его планиру-
ют открыть уже в этом году. 
Уточняется, что с его появле-
нием Мосгортранс запустит 
новые экологичные маршру-
ты на востоке Москвы.

Экологичные 
машины 
перевозят около 
430 тысяч 
человек в день

Подготовила 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Для подзарядки на ко-
нечных станциях маршру-
тов, а также в парках уста-
новлены ультрабыстрые 
зарядные станции. 
Наданный момент таких 
станций более 240 штук, 
до конца 2024 года пла-
нируется увеличить их ко-
личество до 380. Станции
могут эксплуатироваться 
при температуре от –40 
до+40 градусов. При этом 
подходят для зарядки 
электробусов разных про-
изводителей. 

справка
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Адаптивное освещение салона меняется 
от холодного к теплому (поездки 
стали комфортнее)

Электроотопитель салона (не влияет 
на окружающую среду, поддерживает 
оптимальную температуру)

Для удобства посадки 
и высадки пассажиров, автобус 
сделан низкопольным

В салоне ведется 
видеонаблюдение

Вместимость 85 пассажиров, 
30 мест для сидения

На 30% тише 
обычного автобуса

Откидная аппарель и кнопка вызова 
водителя удобны для маломобильных 
пассажиров

Запас хода увеличен до 80–90 км 
(электробус едет дальше после 
подзарядки)

Медиаэкраны в салоне и снаружи 
с полезной информацией 
о маршруте

Накопительная площадка 
для колясок и велосипедов

Передний указатель маршрута 
стал больше на 18% (заметнее издалека)

Бесплатный Wi-Fi (всегда 
на связи с интернетом)

USB-разъемы 
для зарядки гаджетов

13 явных преимуществ 
для пассажиров
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Спас раненого товарища
Рядовой Денис Давы-
дов (1) — санитар меди-
цинского отделения. Один 
из военнослужащих мото-
стрелкового подразделе-
ния ВС РФ получил ранение 
во время вражеского масси-
рованного артобстрела. Да-
выдов оперативно добрал-
ся до пострадавшего и ока-
зал ему первую помощь. Он 
взвалил раненого на себя 
и вынес его из зоны артоб-
стрела, затем эвакуировал 
товарища в медчасть. Бла-
годаря профессионализму 
Давыдова жизнь военного 
была спасена. 

Сбил вражеский дрон
Рядовой Сергей Вырдин (2)
вместе с вверенным ему от-
делением охранял и оборо-
нял позиции ВС РФ. Во вре-
мя дежурства один из под-
чиненных Вырдина обнару-
жил приближающийся 
БПЛА. Сергей оперативно 
уточнил направление дро-
на и скомандовал открыть 
по нему огонь. Так дрон 
не долетел до оборони-
тельных позиций и не смог 
передать националистам 
информацию о расположе-
нии ВС РФ. 

Заставил боевиков 
отступить
Капитан Андрей Дмитриен-
ко (3) командует подразде-
лением российских десант-
ников. Вместе с подчинен-
ными он взял под контроль 
стратегически важный объ-
ект. Выполняя боевые зада-
чи, Дмитриенко обнаружил 
группу украинских боевиков 
численностью до роты с тан-
ком и двумя боевыми маши-
нами пехоты. Капитан оце-
нил обстановку и приказал 

подчиненным занять вы-
годные рубежи для атаки. 
Дмитриенко остался, чтобы 
прикрыть маневр. Он удер-
живал противника 15 минут, 
не давая пройти дальше. 
Затем капитан передал ко-
ординаты радикалов артил-
леристам, и те нанесли удар. 
Понеся большие потери, 
враг отступил.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1
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Луганский театр 
порадует детей
Коллектив Луганского ака-
демического театра кукол 
в сентябре посетит 11 горо-
дов России в рамках про-
граммы «Большие гастро-
ли». Корреспондент «ВМ» 
пообщалась с главным ре-
жиссером театра Валерием 
Середой (на фото).

Валерий, расска-
жите, как готови-
тесь к гастролям?
Мы везем наши ре-
пертуарные спек-
такли: «Малень-
кая ведьма», «Ба-
бушкины сказки. 
Красная Шапоч-
ка». Сейчас репетируем и дру-
гие постановки. Мы не оста-
навливаем работу. 
Почему вы выбрали именно эти 
спектакли?
Мы выбирали те, которые не 
так сложно представить в дру-
гих театрах с технической точ-
ки зрения. Учитываем и транс-
портировку, и оборудование 
для эффектов. Мы едем в огра-
ниченном количестве. С нами 
не будет монтировщиков 
и каких-то особых вещей. Это 
для того, чтобы по приезде 
в нужный город мы могли сы-
грать как можно быстрее.
Есть ли особенные сложности 
в том, что ваш театр находится 
в Луганске, где проходят бое-
вые действия?
Когда все мужское население 
уходило по мобилизации, 
оставались одни девчонки, 
и репертуар посыпался. Я то-
же в феврале 2022 года ушел, 
а в мае меня списали. Поэтому 
нам приходилось восстанав-
ливать спектакли и переделы-
вать их по возможности на 
женское исполнение. В таком 
состоянии пребывали мы до-
вольно долго. Так как звукови-
ки и световики у нас тоже бы-
ли мужчины. В некоторые мо-
менты у нас некому было даже 
включить и выключить свет. 
Все осваивали с актрисами. 
И например, в нашем спек-

такле «Маленькие ведьмы» 
участвуют одни девчонки. Мы 
его переделали, хотя изна-
чально там было две мужские 
роли. С 2022 года мы играем 
его только полным женским 
составом.
Какие сейчас самые большие 
сложности?

Сейчас наша зада-
ча — это перефор-
матироваться в по-
ле российского за-
конодательства. 
Наше министер-
ство культуры рас-
формировано, а за-
ново еще не сфор-
мировано, у нас 

законы еще не работают. Если 
говорить о труппе, то мы на-
бираем новых людей и обуча-
ем их. Многие вопросы мы 
обсуждаем со специалистами, 
к примеру, недавно подружи-
лись с Московским театром 
Образцова. 
Вы проводите гастроли во вто-
рой раз. Расскажите, что за-
помнилось из первой поездки?
После пандемии и начала во-
енного положения — это был 
глоток свежего воздуха. У нас 
была приятная усталость. Лю-
ди встречали нас с теплом, 
оставляли хорошие отзывы. 
МАРИЯ НЫРКОВА
edit@vm.ru 

Агрохимики исследуют плодородность
почвы новых регионов
В ДНР начал работу филиал 
Агрохимической службы 
России. Специалисты при-
ступили к исследованию со-
стояния сельскохозяйствен-
ных земель, чтобы сохранить 
и повысить плодородие почв 
в соответствии с российски-
ми стандартами.

В апреле в ДНР был только ор-
ганизован филиал Агрохими-
ческой службы России, в мае 
сформирован штат, а в июле 
специалисты вышли на поля 
республики, чтобы собрать 
первые образцы почвы. За не-
большое время они прошли 
уже не сотни, а тысячи гекта-
ров земли.
— Мы приступили к почвен-
ному агрохимическому обсле-
дованию. Проводим работы 
в нескольких районах — Но-
воазовском, Шахтерском, Ам-
вросиевском, — рассказывает 
начальник отдела плодородия 
и применения средств хими-
зации ДНР ФГБУ «Агрохими-
ческая служба России» Ан-
дрей Пастернак. — Это пока 
только старт. И мы взяли про-
бы уже с 15 тысяч гектаров.
В помощь специалистам со-
временные приборы иссле-
дования и два новых автомо-
биля. Без них не обойтись. 
Площадь исследования более 
чем обширная. Специалисты 
в день преодолевают сотни 
километров пути. Например, 
расстояние от Донецка до 
Новоазовска около 200 кило-
метров в одну сторону. 
— Без транспорта мы не смог-
ли бы проделать подобную 
работу. Мы ежедневно обща-
емся с Москвой. Все вопросы 
решаем быстро. Чувствуем 
поддержку как из центра, так 
и из Министерства сельского 
хозяйства ДНР, — продолжает 
Пастернак. — Обеспечение 
очень радует. Я за 30 лет тако-
го здесь не видел. В послед-
нее время было ужасно. Когда 
находились в составе Украи-
ны, государственные про-

граммы не работали. Теперь 
будем максимально наращи-
вать производительность.
Мониторинг почвы, который 
должен проходить раз в пять 
лет, в регионе не проводился 
более девяти. Сам анализ, по 
словам специалиста, состоит 
из нескольких этапов. После 
того как образцы будут собра-
ны, они поступят в лаборато-
рии для анализа на предмет 
своей благодатности. По сути 
аграрии должны ответить на 
многие вопросы: какова плот-
ность, кислотность почвы, 
сколько в ней органических 
и минеральных удобрений 
фосфора, калия, азота и дру-
гих элементов, каков показа-
тель гумуса. Что в ней в пере-
избытке, а чего не хватает? 
Мониторинг необходим, что-
бы перед посевной понимать, 
какие удобрения вносить, ка-

кие культуры в конкретном 
месте принесут больший уро-
жай. Ведь даже самая плодо-
родная почва нуждается 
в ежегодном подкорме. Дон-
басс в представлении многих 
ассоциируется с промышлен-
ностью, завязанной на добы-
че и переработке угля. Однако 
это и богатый земледельче-
ский край. Здесь традицион-
но выращивают пшеницу, яч-
мень, подсолнух. Из-за разру-
шенной в годы самостийно-
сти оросительной системы 
в меньшей степени использу-
ется кукуруза, которая нужда-
ется в обильном поливе. Поэ-
тому агрохимики вслед за по-
чвой исследуют воду — при-
родные водоемы, колодцы, 
скважины. А также корма, ко-
торые идут скоту. Все делается 
для того, чтобы в конечном 
счете на столы к потребителю 

поступал качественный про-
дукт земледелия и животно-
водства. 
— Донбасс — благодатный 
край, — рассказывает Пастер-
нак. — Здесь при надлежащем 
уходе растет практически все. 
Но земельные реформы киев-
ских властей привели к тому, 
что пашню и другие сельхоз-
угодья разделили на неболь-
шие участки, паи и целост-
ность хозяйства разрушили. 
Сейчас мы понимаем, что ре-
формы, которые нам были на-
вязаны со стороны недруже-
ственных стран, работали 
в интересах американских 
корпораций и были проведе-
ны против нас. С интеграцией 
в систему сельского хозяйства 
России ситуация стала ме-
няться в лучшую сторону.
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vmdaily.ru

Добровольцы восстанавливают 
дом мариупольской семье
Активисты донецкого штаба 
благотворительного фонда 
«Мы вместе» помогают мно-
годетной семье из Мариупо-
ля, которая пострадала в ре-
зультате обстрела украин-
ских националистов.

Андрей и Юлия Шаварнае-
вы — родители шестерых де-
тей. Долгое время многодет-
ная семья жила в Мариуполе, 
пока их дом не разрушил вра-
жеский танк.
— Все произошло в начале 
марта этого года, около 
 10-го числа, — вспоминает 
Юлия. — В это время мы жили 
в доме моих родителей, кото-
рый находился на другой ули-
це Мариуполя, там обстрелов 
было меньше, а значит, там 
было безопаснее для нас и на-
ших детей.
Когда украинские национали-
сты начали обильно обстре-
ливать город, муж и жена при-
няли решение уехать жить 
в село Мелекино. 
— Там нас приютили дру-
зья, — рассказывает Юлия. — 
Но мы не могли долго их стес-
нять. Все-таки у них есть свои 
дела, заботы. Поэтому в ско-
ром времени приняли реше-
ние снова вернуться в город 
Мариуполь.
Поскольку от дома Шаварнае-
вых остались только полураз-
рушенные стены с разбитыми 

окнами, семья поселилась 
в соседнем. 
— Мы жили в одном из домов, 
который был присоединен 
к двум другим. То есть это сво-
его рода таунхаус, — сообща-
ет она. — Поскольку два сек-
тора остались неразрушенны-
ми, мы поселились в одном из 
них, где подключили воду, 
свет и газ. Кстати, этот дом 
принадлежит хозяину, кото-
рый поддержал киевский ре-
жим и уехал на территорию 
Западной Украины. 
Сейчас многодетная семья 
выживает благодаря помощи 
волонтеров. Например, не-
давно активисты донецкого 

штаба благотворительного 
фонда «Мы вместе» привезли 
семье гуманитарную помощь.
— Нашим детям вручили по-
дарки, — говорит корреспон-
денту «ВМ» Шаварнаева.
Еще донецкие волонтеры по-
могают семье отремонтиро-
вать дом. Сейчас они закупа-
ют строительные материалы 
для восстановления внутрен-
них стен и крыши.
— Постепенно налаживаем 
бытовую жизнь, — продолжа-
ет Юлия. — Неонацисты, ко-
нечно, еще обстреливают тер-
риторию. Но наши дети не 
боятся. Мы им говорим, что 
это Халк и Сиреноголовый 
сражаются (супергерой комик-
сов и выдуманный интернет-
персонаж. — «ВМ»).
Активисты донецкого штаба 
«Мы вместе» регулярно выез-
жают на помощь мирному на-
селению.
— Помогаем продуктовыми 
наборами, бытовой химией, 
подгузниками, пеленками, 
детским питанием, вещами 
и водой, — говорит замести-
тель руководителя донецкого 
штаба «Мы вместе» Валерия 
Мамченко. — Также ребята 
берут под опеку семьи. Инва-
лидам оказываем необходи-
мую помощь по дому, закупа-
ем лекарства. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

22 июля 2023 года. Волонтеры донецкого штаба благотворительного фонда «Мы вместе» 
привезли многодетной семье Шаварнаевых из Мариуполя гуманитарную помощь

В ночь на 30 июля столицу пы-
тались атаковать три беспи-
лотника. По данным Мини-
стерства обороны России, 
один украинский БПЛА унич-
тожен в воздухе средствами 
ПВО над территорией Один-
цовского района Московской 
области.
— Еще два беспилотника бы-
ли подавлены средствами ра-
диоэлектронной борьбы 
и, потеряв управление, потер-
пели крушение на террито-
рии комплекса нежилых зда-
ний «Москва-Сити», — сооб-
щили в Минобороны.
Первый из них упал на башню 
IQ-квартала в 03:20, а в 04:10 
появилась информация о вто-
ром взрыве в бизнес-центре 
«Око-2». Президенту России 
Владимиру Путину доложено 
об атаке беспилотников на 
Московской регион, расска-
зал пресс-секретарь главы го-
сударства Дмитрий Песков.

«Слышал два взрыва»
Выезжаю на место происше-
ствия. В центре столицы спо-
койно. При этом у двух башен 
оцеплены небольшие терри-
тории. В результате взрыва на 
уровне пятого-шестого эта-
жей здания «нарушено осте-
кление». У второй башни по-
вреждена отделка угла при-
мерно на девятом этаже. 
Здесь тоже огорожена терри-
тория, стоит машина МЧС. 

Прохожий — Виталий Деркач, 
который выгуливает двух сво-
их собак по кличке Фриш 
и Рич, разглядывает осколки 
стекла, лежащие на земле. 
— Я живу в башне «Око», — 
рассказывает Виталий. — 
Около трех часов ночи я услы-
шал громкий взрыв, сразу и не 
понял, что это такое. А минут 
через двадцать последовал 
аналогичный грохот. Уже по-
сле второго раза мне стали 
звонить многие знакомые 

и интересоваться, все ли у ме-
ня в порядке. Вот тут-то я и уз-
нал, что наши башни атакова-
ли беспилотники. А мои зна-
комые интересовались: слу-
чайно не ко мне в квартиру 
залетели? Я успокаивал, что 
у меня все нормально. Но бес-
покойство появилось уже 
к утру, когда я вышел гулять 
с собаками и увидел, куда по-
пали беспилотники.
Фасады зданий оперативно на-
чали ремонтировать. В рабо-

тах задействована спецтехни-
ка, в том числе кран. Из-за ЧП 
в столичных аэропортах было 
задержано 32 рейса. Во Внуко-
ве было отложено 23 рейса, 
в Домодедове — пять, в Шере-
метьеве — четыре. Движение 
по улице Тестовская было пе-
рекрыто. 

«В городе больше помех»
Военный эксперт, участник 
боевых действий, подполков-
ник запаса Юрий Рега сооб-

щил, что, как правило, беспи-
лотники сложнее засечь, так 
как они летят на низких высо-
тах, где много помех.
— К тому же они сделаны из 
композитных материалов, 
а не из металла, поэтому их 
практически нельзя засечь по 
звуку, тем более в условиях 
большого города помехи соз-
дают высотки, — рассказыва-
ет Юрий Рега.
По его словам, противовоз-
душная оборона в основном 
нацелена на ракеты большой 
и средней дальности, которые 
действительно могут нанести 
большой ущерб.
— А беспилотники, как прави-
ло, больше используются для 
разведки, — говорит Рега. 

В Крыму пресекли удары
Пресечена попытка киевского 
режима осуществить терро-
ристическую атаку 25 БПЛА 
самолетного типа по объек-
там на территории полуостро-
ва, об этом сообщили в Мини-
стерстве обороны России. 
Шестнадцать беспилотников 
сбили силы ПВО, еще девять 
БПЛА подавлены средствами 
радиоэлектронной борьбы, 
не достигнув цели, они потер-
пели крушение в акватории 
Черного моря и мыса Тархан-
кут. Пострадавших и разруше-
ний нет.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Устраняют последствия 
атаки беспилотников
Вчера ночью две 
башни «Москва-
Сити» подвер-
глись атаке 
украинских бес-
пилотников. 
На место проис-
шествия выехал 
корреспондент 
«ВМ», пообщал-
ся с местными 
жителями 
и узнал подроб-
ности.

происшествие

Вчера 10:40 Очевидец, житель башни «Око» в «Москве-Сити» Андрей Чижов показывает 
фотокорреспонденту «ВМ» место, куда попал беспилотник

ИГОРЬ ВИТЮК
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, УЧАСТНИК БОЕВЫХ 
ДЕЙСТВИЙ, ПОЛКОВНИК ЗАПАСА

Для атак Украина использует 
два вида беспилотных лета-
тельных аппаратов: самолет-
ного или вертолетного типа. 
Первый тип — это полностью 
западные аппараты с дально-
стью до 1000 километров, ле-
тящие с Украины на малой вы-
соте с огибанием рельефа 
местности. Управление ими 
осуществляется с западных 
спутниковых систем, и летят 
они не по прямой, а пытаются 
обходить комплексы ПВО 
на всей дальности полета. 
Но Москва и Московская об-
ласть надежно прикрыты сред-
ствами ПВО. БПЛА оперативно 
поражают или подавляют. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ИНГА СЕРЕГИНА
ПРОФЕССОР КАФЕДРЫ 
АГРОНОМИЧЕСКОЙ, БИОЛОГИЧЕСКОЙ 
ХИМИИ И РАДИОЛОГИИ РГАУМСХА 
ИМЕНИ К. А. ТИМИРЯЗЕВА

Агрохимическая служба Рос-
сии занимается мониторингом 
земель сельскохозяйственно-
го назначения. Самой службе
в следующем году исполнится 
60 лет. В течение этого време-
ни оценка проводится каждые 
пять лет. В результате состав-
ляются рекомендации по пра-
вильному использованию зе-
мельных ресурсов — богатства 
нашей страны. Даже богатые 
почвы нуждаются в подобных 
исследованиях. Мы должны 
следить за состоянием в том 
числе и самой плодородной 
почвы. Очень важен и ана-
лиз удобрений, воды, кормов. 
Замечательно, что в ДНР зара-
ботал филиал Агрохимической 
службы и уже началась работа 
по мониторингу. Она там 
не проводилась девять лет. Те-
перь у специалистов большой 
фронт работы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Донецкие волонтеры 
из фонда «Мы вместе» 
оказывают помощь и во-
еннослужащим. Достав-
ляют медикаменты, пере-
вязочные материалы, ги-
гиенические наборы в во-
енные госпитали. То есть 
все то, что необходимо 
при оказании помощи
в первые минуты после ра-
нения. Передают подраз-
делениям и теплые вещи, 
которые волонтеры изго-
тавливают своими руками. 
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29 июля 2023 года. Ведущий агрохимик Агрохимической 
службы России в ДНР Марьяна Пицур работает 
над изучением земли Донбасса
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Уникальные 
кадры 
столицы
Москва — город непрерывного развития. Каждый год 
в столице открывают новые знаковые объекты, становится больше 
благоустроенных улиц, дворов, набережных и парков, растет жилой 
и социальный фонд, развивается транспортная инфраструктура, 
прочно вошли в жизнь москвичей информационные технологии. 
Все это становится возможным в том числе и благодаря людям, кото-
рые трудятся на предприятиях столицы и выпускают продукцию, 
востребованную не только в Москве и по всей стране, но и за рубе-
жом. Сегодня в городе около 4000 промышленных предприятий, 
на которых работают более 720 тысяч сотрудников. Среди них нема-
ло семей, в которых несколько поколений много лет вместе трудятся 
на благо города и страны. Им и посвящен проект «Династии москов-
ской промышленности». 

31 июля 2023 года 
№ 139 (29487)

Династия Шалагиных и Ермаковых возле Дворца гимнастики в «Лужниках», 
имеющего уникальную конструкцию кровли. В 2020 году этот проект стал 
лауреатом премии крупнейшего международного конкурса MIPIM Awards 
в номинации «Лучший спортивный и культурный объект»

Династия Некрасовых и Багдасарян возле «Острова Мечты» — самого крупного 
в Европе крытого парка развлечений, созданного на месте депрессивной зоны 
в Нагатинском Затоне. Реновация заброшенных промышленных и депрессивных 
зон — одна из задач, которые успешно реализуют власти Москвы

Представители династии Черновых на Патриаршем мосту, с которого открывается прекрасный вид на панораму 
центральной части города. Кстати, с 2011 года в Москве построили 38 крупных автомобильных, 
железнодорожных и пешеходных мостов. В планах на ближайшие годы — возвести еще более 20 сооружений 
через Москву-реку, Яузу и малые реки столицы

Династия Корнеевых на фоне самого знаменитого культурного объекта 
страны — Большого театра. Москвичи и гости города не только 
стремятся хоть раз побывать в театре, но и с удовольствием отдыхают 
в благоустроенном сквере у Театральной площади

Династия Овсепян возле стадиона «Динамо». После масштабной реконструкции, 
завершившейся в 2018 году, он стал современной спортивной ареной. 
Реконструкция исторических спортивных площадок Москвы продолжается. 
Так, недавно после реставрации и благоустройства открылся стадион «Авангард»

Династия Белолипецких на фоне Воскресенских ворот, в самом 
центре столицы. Расположенные рядом Манежная площадь 
и площадь Революции с 2016 года регулярно становятся площадками 
городских фестивалей, привлекающих горожан и туристов

Представители династии Жупаровых и Малолетневых возле здания Инженерного 
корпуса Третьяковской галереи в Лаврушинском переулке. Сам переулок, 
благоустроенный в 2013 году, с того времени стал пешеходным. Здесь стало больше 
пространства для прогулок, что еще больше привлекает сюда москвичей и туристов

Династия Григорьевых на Лубянской площади, на фоне 
Центрального детского магазина, в 2015 году открывшегося после 
масштабной реконструкции и реставрации. Теперь это современное 
многофункциональное пространство для детей и их родителей 

Династия Мишаковых у Московской канатной дороги, связывающей знаковые 
места Москвы — Воробьевы горы и Лужники. Первая в Москве канатная дорога 
через Москву-реку появилась в 2018 году, и с тех пор пользуется популярностью 
не только как развлечение, но и как удобное средство передвижения 

Династия Касатковых возле знаменитых домов-«книжек» на одной 
из самых известных улиц столицы — Новом Арбате. В 2016 году здесь 
прошло масштабное благоустройство в рамках программы «Мой район». 
С тех пор улица стала гораздо комфортней для пешеходов

Династия Девиных возле исторического здания фабрики «Красный Октябрь», 
на территории которой уже более 15 лет располагается известный на всю страну 
одноименный арт-кластер. Сегодня здесь найти для себя полезное занятие может 
любой представитель творческой профессии

Проект Департамента инвестиционной и промышленной политики города Москвы
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Ирина Жупарова рассказала, что на «Вымпел» 
стали чаще приходить молодые инженеры — 
выпускники МАИ, МГТУ им. Баумана, других 
вузов. Многие выпускники возвращаются на 
предприятие, которое лучше узнали во время 
прохождения производственной практики.
— Могу их понять — они за время практики 
увидели, как у нас работается, какие есть воз-
можности для развития, какой у нас хороший 
коллектив. К тому же работа на «Вымпеле» — 
это стабильность и уверенность в завтрашнем 
дне. А это тоже немаловажно.
Ирина Анатольевна считает «Вымпел» одним 
из лучших мест для работы и карьеры, не зря 
многие ее родственники в свое время выбрали 
именно это предприятие. Среди них — сын 
и внук Ирины Жупаровой.
А после работы представители династии любят 
погулять по городу. 
— Особенно любим парк «Северное Тушино». 
Парк в Тушине очень зеленый, здесь даже забы-
ваешь, что находишься в городе. А после благо-
устройства отдыхать тут — одно удовольствие. 
Можно и в тишине природой любоваться, 
и спортом заняться, и в кафе перекусить. А еще 
здесь всегда что-то интересное происходит, осо-
бенно по праздникам — то концерт какой-ни-
будь, то соревнования, то мастер-классы, — по-
делилась Ирина Жупарова.
Да и добираться до парка, как и до других мест 
в Москве, по ее словам, стало гораздо быстрее 
и удобнее. 
— Так изменился общественный транспорт 
в последние годы — это даже лучше, чем на 
такси ездить! В электробусах едешь — как в ка-
кой-нибудь дорогущей иномарке — очень 
удобно и комфортно, — добавила Ирина Ана-
тольевна. — И ждать долго не нужно, как рань-
ше. А на остановке на табло сразу видно, когда 
приедет нужный маршрут. Даже представить 
не могла раньше, что когда-нибудь так будет, 
а вот теперь уже привыкла, будто так было 
всегда.

В общей сложности на «Вымпеле» в разные 
годы и даже разные века работали 22 человека 
из большой семьи Жупаровых и Малолетневых.

Первый представитель династии, Фиона Семе-
новна Жупарова, устроилась на завод в 1939 году 
и 26 лет проработала кладовщиком. Трудился на 
заводе и ее супруг — ветеран Великой Отече-
ственной войны Иван Петрович Жупаров. После 
на предприятие пришел их сын Евгений — он 
устроился в конструкторское бюро и параллель-
но учился в МАИ. На «Вымпеле» Евгений встре-
тил свою будущую супругу — Ирину Анатольев-
ну Жупарову, которую, в свою очередь, на завод 
привела мама, Лидия Михайловна Грачева. 
Ирина Анатольевна работает на «Вымпеле» уже 
55 лет. Начала свой трудовой путь в отделе из-
мерительной техники, но поняла, что работать 
с людьми ей нравится намного больше, чем 
с приборами, и перешла в социально-бытовой 
отдел, где трудится по сей день. 
— Мне было 17 лет, когда мама привела меня 
сюда работать. Она всегда говорила, что это хо-
роший завод, и я с ней полностью согласна, — 
рассказывает Ирина Анатольевна. 
За те годы, что Ирина Жупарова работает на 
«Вымпеле», завод сильно изменился. Ремонти-
ровались и переоборудовались цеха, внедря-
лись новые технологии. А в последние годы раз-
витие предприятия идет еще быстрее — регу-
лярно разрабатываются и внедряются новые 
виды продукции, которая создается на самом 
современном оборудовании.
Единственное, что остается на заводе неизмен-
ным — забота о людях, которые здесь работают.
— Даже в девяностые годы, когда экономика 
страны находилась в плачевном положении, нам 
всегда вовремя выплачивали зарплату, — вспо-
минает Ирина Анатольевна. — Я специалист по 
социальной работе, моя деятельность связана 
с людьми, и я знаю, что руководство предприя-
тия делает очень много для того, чтобы каждый 
сотрудник чувствовал себя ценным и нужным. 

Подготовила ЕЛЕНА БОДРИЕНКО edit@vm.ru

Вся жизнь большой семьи 
связана с «Вымпелом»

20 апреля. Ирина Анатольевна Жупарова, ее сестра Людмила Анатольевна Малолетнева, внук Андрей Борисович Гаврилов, 
сын Борис Александрович Гаврилов и невестка Светлана Владимировна Марахтанова (справа налево)

АО «Государственное машиностроительное 
конструкторское бюро «Вымпел» имени 
И. И. Торопова» — ведущее российское пред-
приятие в области разработки и производ-
ства авиационного ракетного вооружения 
с давней историей. 17 ноября 1949 года при-
казом МАП СССР опытно-конструкторское 
бюро № 43 под руководством главного кон-
структора И. И. Торопова было переведено 
на завод № 134 авиаконструктора П. О. Сухо-
го. Завод подлежал реорганизации в опыт-
ный завод по вооружению самолетов. 18 ноя-
бря И. И. Торопов был назначен директором 
завода — именно эту дату принято считать 
днем рождения предприятия, которое сейчас 
носит имя выдающегося конструктора. Зада-

ча Общества — это разработка и производ-
ство авиационного ракетного вооружения 
с высокой эффективностью поражения целей 
с применением современных методов кон-
струирования и моделирования, основанных 
на цифровых технологиях проектирования, 
для современных авиационных комплексов. 
Объемы производства растут, и внедряются 
новые образцы вооружения, подписываются 
долгосрочные контракты с МО России и ино-
странными партнерами. В настоящее время 
«Вымпел» — это стабильное предприятие 
со своими традициями и дружным коллекти-
вом, который способен решать задачи по соз-
данию, освоению и выпуску современного 
авиационного вооружения.

«Вымпел»

560
лет

составляет 
общий стаж 
работы 

представителей 
династии 
Жупаровых 

и Малолетневых 
на предприятии, 
которое сегодня 
официально 
именуется 

акционерным 
обществом 

«Государствен-
ное машино-
строительное 

конструкторское 
бюро «Вымпел» 

имени 
И. И. Торопова».  
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На кондитерском комбинате «Добрынинский» 
есть относительно молодая династия 
кондитеров — Ольга Николаевна Мишакова 
иее дочь Наталья.

Трудовой стаж Ольги Мишаковой на «Добры-
нинском» — 10 лет. Кондитером она работает 
давно, и на последнее место работы ее букваль-
но переманили — так руководству комбината 
понравились изделия Ольги Николаевны. Ее 
конек — ручная работа.  
Вместе с мамой на комбинате трудится и ее 
старшая дочь Наталья. 

— На «Добрынинском» я работаю с 2018 года. 
Пришла кондитером на участок, где изготавли-
вается декор для тортов. А примерно через год 
мне предложили перейти на должность масте-
ра цеха, и я согласилась, — говорит Наталья 
Сергеевна Денисова. 

Семья Касатковых искренне гордится своей 
работой, ведь отец и двое его сыновей 
трудятся на предприятии, которое выпускает 
важное для страны оборудование. 

Павел Борисович Касатков первым из семей-
ства устроился на завод «ЛГМ». Затем его при-
меру последовали и сыновья — Валерий и Алек-
сандр.
Александр Касатков работает на заводе уже де-
вять лет.
Александр Павлович, многое изменилось 
за то время, что вы работаете на «ЛГМ»? 
Очень многое. Улучшился цех, появляются но-
вые станки, оборудование, мы стали выпускать 
новую продукцию, появилось больше молодых 
специалистов. Одним словом, завод процветает. 
К сожалению, многие люди ошибочно думают, 
что на заводах осталась та же инфраструктура, 
что в советское время. Могу с уверенностью ска-
зать: это не так.
А осваивать новое оборудование сложно?
Конечно, без подготовки на новых станках, с но-
выми программами работать нельзя. Но нас от-
правляют на обучение, так что осваиваем все, 
что нужно, чтобы шагать в ногу со временем. 
Специалист будущего не должен стоять на ме-
сте, нужно вникать во все нюансы и осваивать 
новшества. 
Что бы вы хотели усовершенствовать в своей 
работе?
Надеюсь, скоро технологии шагнут еще дальше, 
чем сейчас. Не помешали бы роботы, которые 
будут помогать делать более точные детали. Тог-
да и сборка продукции будет происходить более 
качественно и быстро. 
Как думаете, ваша трудовая династия продол-
жится? 
Надеюсь. Ведь продукция промышленных пред-
приятий всегда востребована. Так что работа на-
ша не только ответственна, но и стабильна. 
Я много рассказываю о заводе сыну и уже наме-
каю, что надо знакомиться с профессиями, кото-
рые есть у нас на производстве.
А как предпочитаете отдыхать после работы?
Люблю просто ездить по Москве. Ведь даже там, 
где уже бывал не раз, можно увидеть что-то но-
вое и интересное. А сейчас столько вариантов 
маршрутов, что можно много лет ни разу не по-
вториться. Если же хочется просто отдохнуть — 
еду на ВДНХ или в Парк Горького. Хотя и там но-
вых впечатлений всегда хватает. Но если хочется 
остаться наедине с природой — найти тихий зе-
леный уголок не проблема.

Работа отца на заводе «ЛГМ» стала 
примером для сыновей

Профессионалов «Добрынинский» ценит

21 апреля. Семья Касатковых: основатель династии 
Павел Борисович (в центре) и его сыновья 
Валерий (слева) и Александр

Акционерное общество «Лопастные гидравлические машины» («ЛГМ») — круп-
нейший российский производитель насосов. Здесь выпускают продукцию, кото-
рая пользуется спросом не только в России, но и за рубежом. Завод был основан 
в 1864 году и раньше назывался «Московский насосный завод». Сейчас 
«ЛГМ» — предприятие полного производственного цикла. Его продукция ис-
пользуется на космодромах, военных и гражданских судах всех типов: от атом-
ных подводных лодок до сухогрузов, а также на буровых платформах крупней-
ших нефтяных и газовых компаний, тепловых и атомных электростанциях, вклю-
чая новейшую плавучую электростанцию «Академик Ломоносов».

«ЛГМ»

Московский комбинат кондитерских изделий «Добрынинский» су-
ществует уже более 100 лет. Он начал свою деятельность в 1914 году 
с выпечки хлеба. В советское время, с 1953 года, на комбинате нача-
ли изготавливать кондитерскую продукцию. Сегодня в ассортименте 
комбината более 150 наименований различных сладостей, которые 
готовят из натуральных ингредиентов на высокотехнологичном обо-

рудовании по самым передовым стандартам. В том числе и фирмен-
ный торт столицы России— «Москва». Производство некоторых де-
сертов полностью автоматизировано, другие делают исключительно 
вручную. На комбинате трудятся более 130 человек, причем стаж ра-
боты на «Добрынинском» у многих сотрудников солидный — по два-
три десятка лет. 

«Добрынинский»

Подготовили АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ, МАРЬЯНА ШЕВЦОВА edit@vm.ru

31
год

составляет 
общий стаж 
работы 
династии 
Касатковых 

в акционерном 
обществе 

«Лопастные 
гидравлические 

машины».

Я от своей работы в восторге. Работаю в от-
деле декора. Торт «Москва» пробовали? Так 
вот, надпись и декор на нем как раз я делаю.

Ольга Николаевна Мишакова

«Добрынинский» выпускает сладкую продук-
цию больше 100 лет, поддерживает современ-
ные требования к качеству и дизайну, но сохра-
няет и традиционные рецептуры. 
— Мы не стоим на месте, наша продукция про-
дается в Москве и регионах страны. Это то, что 
привлекает меня в моей работе и в моем пред-
приятии, — делится Наталья. — Пищевые про-
изводства всегда востребованы, и молодежь, по 
крайней мере у нас, может найти себе место для 
развития.
Привлечь молодые кадры на промышленные 
предприятия Москвы, по ее мнению, не слож-
но. Достаточно побольше рассказывать о них, 
особенно в соцсетях, а выпускникам колледжей 
и вузов сразу предоставлять место работы.
— Москва — город больших возможностей, 
и глаза от них разбегаются. Хочется всего и сра-
зу. А если конкретизировать выбор, определить-
ся будет проще, — считает Наталья Сергеевна. 
В столице Наталья Денисова живет 16 лет, но до 
сих пор не устает удивляться тому, как она бы-
стро развивается, особенно в последние годы.
— Можно гулять день и ночь, рассматривать, из-
учать и находить для себя много нового, — гово-
рит она. — Вот когда открыли канатную дорогу 
между Воробьевыми горами и Лужниками, мы 
с мамой решили обязательно на ней покататься. 
Из кабинки открываются потрясающие виды на 
город, так что всем рекомендую! А зимой мы ча-
сто выбираемся на ВДНХ на каток. На мой взгляд, 
он самый лучший в Москве, и уж конечно, — са-
мый большой.

15
лет

составляет 
общий стаж 
работы 
Ольги 

Николаевны 
Мишаковой 
и ее дочери 
Натальи 

Сергеевны 
Денисовой
на Мос-
ковском 
комбинате 

кондитерских 
изделий 
«Добры-
нинский».
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17 мая. Ольга 
Николаевна 
Мишакова 
(справа) и ее 
дочь Наталья 
Денисова
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К тому же и родители, и другие родственники 
здесь уже работали, и это стало дополнитель-
ным плюсом при выборе места работы.
Сотрудники предприятия с гордостью говорят, 
что работа на ММП имени В. В. Чернышева 
вдохновляет их своей значимостью.
По словам Натальи Черновой, в последние годы 
на завод стали чаще приходить молодые со-
трудники — и на рабочие, и на инженерные 
специальности.
— Сейчас становится больше молодых людей, 
готовых идти на производство, и это радует, — 
отмечает Наталья Вячеславовна. — Я считаю, 
что инженеры не должны бояться больших 
сложных производств. Ведь там, где сложно, 
всегда интересно. И именно там возможен се-
рьезный профессиональный взлет. А мы всегда 
рады помочь и передать свой опыт следующему 
поколению.

ММП имени В. В. Чернышева не 
только растит и поддерживает соб-
ственных специалистов, но и по-
могает приобрести востребован-
ные профессии молодежи столи-
цы, проводя обучение на базе пред-
приятия. Тесное взаимодействие 
с реальным производством помо-
гает молодым людям достичь вы-
сокого профессионализма в вы-
бранной специальности. 
— Быть промышленником сегодня 
очень почетно, и мы пытаемся до-
нести это до молодого поколе-
ния, — говорит Наталья Черно-
ва. — Тем более что в Москве у мо-
лодежи много шансов найти ста-
бильную высокооплачиваемую 
работу в этой области.

Столицу Наталья Вячеславовна любит всем 
сердцем.
— Москву нельзя не любить! Это динамичный 
и постоянно развивающийся город. Стал очень 
комфортным транспорт, появляются новые 
удобные маршруты. МЦК, МЦД — трудно пред-
ставить, что их когда-то не было, — делится На-
талья Чернова. — А еще здесь всегда происхо-
дит что-то интересное. Одни только городские 
фестивали чего стоят! Особенно мне нравятся 
«Путешествие в Рождество», «Времена и Эпо-
хи»  и, кстати, «Цветочный джем», который сей-
час  проходит. Фестивальные площадки еще 
больше украшают город и преображают его, 
делая совершенно сказочным. В таком городе 
хочется жить всегда.

На Московском машиностроительном 
предприятии имени В. В. Чернышева 
представители династии Черновых трудятся 
целыми поколениями — братья и их жены, 
дети, двоюродные братья и сестры. 

Почти полвека на предприятии, которое рань-
ше называлось «Московский машинострои-
тельный завод «Красный Октябрь», работают 
братья Михаил и Вячеслав Сергеевичи. Начи-
нали с самых азов — учениками слесарей-сбор-
щиков «Нептун», а получив высшее образова-
ние, начали продвигаться вверх по карьерной 
лестнице. 
Вячеслав Сергеевич дорос до должности на-
чальника производства. Михаил Сергеевич был 
заместителем начальника и начальником цеха. 
Несколько раз ездил в загранкомандировки — 
представлял стенд ММП имени В. В. Черныше-
ва на международных выставках и авиасалонах 
в Париже. Сейчас работает на предприятии 
главным диспетчером. По его словам, возмож-
ность построить карьеру на предприятии есть 
у каждого специалиста.
— На нашем заводе видно каждого сотрудни-
ка, — говорит Михаил Чернов. — И если у чело-
века есть желание и способности, мы помогаем 
ему расти профессионально.
Младший из братьев, Андрей Сергеевич, рабо-
тает на ММП имени В. В. Чернышева уже почти 
40 лет. Устроился на завод слесарем-сборщи-
ком 2-го разряда и постепенно повысил свой 
разряд до 6-го. Ему нравится, что предприятие 
еще больше объединило и сплотило их боль-
шую семью. 
Пришло на завод и следующее поколение рабо-
чей династии. Так, после окончания Москов-

ского авиационного института (МАИ) вместе 
с родными стали работать сын Андрея Сергее-
вича Сергей (сейчас он — начальник бюро тех-
нического контроля) и дочь Вячеслава Сергее-
вича Наталья, которой доверили возглавить 
планово-экономический отдел. А в общей слож-
ности на ММП имени В. В. Чернышева в разное 
время работали или продолжают работать 
11 представителей династии.
— Я решила, что буду работать именно здесь, 
еще когда училась в институте, — рассказывает 
Наталья Чернова. — И практику проходила на 
этом предприятии. Наш завод — это большое 
производство, на котором трудятся люди самых 
разных профессий, так что можно выбрать то 
направление, которое интересно больше всего. Подготовила ЕЛЕНА БОДРИЕНКО edit@vm.ru

ММП имени В. В. Чернышева 
растит мастеров своего дела

24 апреля. Сидят: Михаил 
Сергеевич Чернов, Наталья 
Вячеславовна Чернова, 
Вячеслав Сергеевич Чернов. 
Стоят: Надежда Юрьевна 
Слесарева, Юрий Николаевич 
Слесарев, Сергей Андреевич 
Чернов, Александр 
Васильевич Чернов, Наталья 
Васильевна Щеглова, Андрей 
Сергеевич Чернов, Лидия 
Александровна Чернова 
(слева направо)

АО «Московское машиностроительное предприятие имени В. В. Чер-
нышева» — одно из ведущих двигателестроительных предприятий 
Объединенной двигателестроительной корпорации Госкорпорации 
Ростеха. Оно специализируется на изготовлении, сервисном обслужи-
вании авиадвигателей, а также на производстве и ремонте узлов вер-
толетной техники. 
Сегодня это стабильный, современный, модернизированный ком-
плекс, включающий в себя литейное, термическое, сварочное, гальва-

ническое, кузнечно-прессовое, механообрабатывающее, механосбо-
рочное, сборочное и испытательное производства. На ММП имени 
В. В. Чернышева разработана, внедрена и постоянно улучшается си-
стема менеджмента качества.
Большое внимание уделяется сопровождению изделий в эксплуата-
ции и сервисном обслуживании, проведению ремонта двигателей, 
содействию заказчикам в организации ремонта на их собственной 
базе.

ММП имени В. В. Чернышева

561
год

составляет 
общий стаж 
работы 
династии 
Черновых 

на Московском 
машино-

строительном 
предприятии 

имени 
В. В. Чернышева.

Вся наша большая дружная семья тесно свя-
зана как друг с другом, так и с нашим заво-
дом. Сначала пришли мы с братом Михаи-
лом, затем подтянулся третий брат, на-
ши двоюродные братья и сестры, племянни-
ки. Вот так и оказались все вместе на одном 
предприятии. 

Вячеслав Сергеевич Чернов
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Развитие аддитивных технологий стало 
семейным делом династии Овсепян.

Ашхен Овсепян родилась в семье физиков. Ког-
да выросла, решила пойти по стопам родителей 
и поступила на физический факультет МГУ. 
Могла бы стать ученой, но к моменту оконча-
ния вуза ее поглотила новая семейная 
страсть — аддитивные технологии.
— Началось все с того, что папа с мамой съезди-
ли в Германию и увидели 3D-принтер, который 
печатал элементы для двигателя автомобиля, 
участвующего в гонках «Формулы-1», — расска-
зывает Ашхен. — Это выглядело просто фанта-
стически! И мы загорелись идеей продви-
гать аддитивные технологии в нашей стране.
Так появилась компания «НПО Систем» (SIU 
System). Вместе с дочкой ее возглавляет папа — 
Ара Карапети Овсепян.
— Мы с дочерью создавали нашу компанию 
вместе, поэтому с самого начала руководим 
с ней на пару.
Сложностей, по его словам, не возникает. Ведь 
они понимают друг друга с полуслова.
За 15 лет компания проделала огромный путь: 
от поставок лабораторного оборудования до 
создания аддитивных центров в промышлен-
ных госкорпорациях. 

Все это время рядом с мужем и дочкой была жена 
и мама — Лилит. Сначала работала в тендерном 
отделе, а потом начала заниматься обучением 
коллег, преподавать английский язык и этикет.
На 3D-принтерах компании SIU System, которая 
является резидентом ОЭЗ «Технополис Москва», 
печатают самые разные изделия: автомобиль-
ные патрубки, вазы, оправы для очков и другую 
продукцию, разрабатываемую на предприятиях 
столицы.

Семья Корнеевых всю жизнь посвятила 
созданию самолетов.

Основатель династии, Иван Васильевич Корне-
ев начал работать в КБ «Сухой» еще со студенче-
ских лет. Последние 38 лет он руководит лабо-
раторией, в которой самолеты испытывают на 
прочность. Работала в «Сухом» и его жена, Люд-
мила Корнеева. Затем она перешла в корпора-
цию «Иркут», где трудится ведущим инжене-
ром-технологом.
Сын Корнеевых Алексей решил пойти по сто-
пам родителей и окончил МАИ. В «Иркуте» ра-
ботает с 2009 года и уже больше 10 лет занимает 
должность главного специалиста в техниче-
ской группе главного конструктора МС-21.
Алексей Иванович, как меняется работа 
на производстве?
За время моей работы на заводе изменилось 
многое. Например, раньше не было унифици-
рованных стандартов, правил, по которым нуж-
но работать. Сейчас процессы стали более эф-
фективными, потому что внедряется больше 
цифровых технологий.
Какие современные технологии могли бы помочь 
в вашей работе?
Технология, которой не хватает, но которая мо-
жет появиться на предприятиях города уже со-
всем скоро, — это искусственных интеллект, 
который будет помогать выполнять сложные 
цифровые задачи. 
Как по-вашему, профессия инженера станет 
привлекательной для молодежи?
Я считаю, уже стала. Сейчас быть инженером 
не менее престижно, чем, например, ИТ-спе-
циа лис том. К нам на производство тоже начали 
приходить молодые инженеры. Думаю, помог-
ли меры, которые Москва предпринимала, что-
бы привлечь молодежь на производство: целе-
вое обучение, профориентация в школе, экс-
курсии на предприятия, конкурсы разные и то-
му подобное.  
Что бы вы посоветовали молодым специалистам, 
которые сегодня приходят на предприятия 
города?
Нужно идти на работу, которой хочется зани-
маться и которая доставляет удовольствие. 
А еще вникать не только в свою деятельность, 
но и интересоваться, что происходит в смеж-
ных сферах, изучать передовые технологии 
и тенденции развития.

Инженеры корпорации «Иркут» создают 
будущее российского авиастроения

Основателей компании «НПО Систем» 
вдохновили 3D-технологии

29 мая. Династия Овсепян: Лилит Мишаевна, 
Ара Карапети и Ашхен Араевна (справа налево)

Корпорация «Иркут» — интегрированное предприятие, обеспечивающее пол-
ный цикл работ по проектированию, испытаниям, производству, маркетингу, ре-
ализации и послепродажному обслуживанию гражданской авиационной техни-
ки. Основные проекты корпорации — это отечественные самолеты нового поко-
ления: региональный SSJ-100 и среднемагистральный МС-21. В составе корпо-
рации два конструкторских бюро, а также мощности по производству 
и обслуживанию самолетов. Задачи по интеграции бортового оборудования 
в корпорации выполняет Центр комплексирования. Кроме того, в корпорацию 
входит АО «АэроКомпозит» — центр компетенций в сфере разработок и произ-
водства агрегатов из полимерных композитных материалов.

Корпорация «Иркут»

Группа компаний «НПО СИСТЕМ» (SIU System) занимается комплексными поставками и об-
служиванием 3D-оборудования, а также аддитивным производством (работают 18 про-
мышленных 3D-принтеров). Среди клиентов предприятия — крупнейшие российские кор-
порации, торгово-промышленные компании и ведущие вузы страны. В 2020 году, став ре-
зидентом Особой экономической зоны «Технополис Москва», SIU System открыла Центр 
инноваций — ООО «Аддитивный Инжиниринг». Он предоставляет полный спектр услуг 
по 3D-моделированию, печати и сканированию проектов любой сложности. SIU System 
участвует в проектах «Открой#МОСПРОМ» и «Инженерный класс в московской школе».

SIU System 

Подготовили ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА, АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ edit@vm.ru

43
года
составляет 
общий стаж 
работы семьи 

Овсепян 
в группе 
компаний 

SIU System, 
которую они 

сами и создали.

128
лет

составляет 
общий стаж 
работы 
династии 
Корнеевых 
в авиапроме, 
в том числе 
в корпорации 

«Иркут».

В нашей компании я обожаю техническую 
часть, потому что 3D-принтеры — это 
фантастика, которая стала реальностью. 
Настоящее волшебство: достаточно одной 
идеи, чтобы и простая детская игрушка, 
и сложная производственная деталь появи-
лись практически из ниоткуда.

Лилит Мишаевна Овсепян

14 апреля. Династия Корнеевых: 
Иван Васильевич, Людмила Петровна
и Алексей Иванович (справа налево)

А какие тенденции развития вам нравятся 
в Москве?
Радует, что власти стали благоустраивать и раз-
вивать не только центр города, а все районы. 
Сейчас в каждом дворе есть современные дет-
ские и спортивные площадки, неподалеку от 
дома можно найти парк или сквер, спортком-

плекс, развлекательный центр и даже театр. Так 
что я, например, часто поездке в центр города 
предпочитаю прогулку по своему району, на-
столько он стал комфортным.
Еще нравится, как развиваются электронные 
сервисы. С ними решать бытовые вопросы ста-
ло гораздо легче.
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Трудовая династия Шалагиных — Ермаковых 
уже 80 лет работает на заводе 
«Москабельмет».

Вячеслав Николаевич Шалагин, глава дина-
стии, пришел на завод в 1977 году, когда ему 
было 19 лет. Проработав месяц, отправился на 
военную службу, а спустя два года вновь вер-
нулся на завод и уже навсегда связал свою судь-
бу с «Москабельметом».
На заводе он встретил и свою любовь — Ольгу 
Юрьевну Дудареву. В те годы она работала сле-
сарем-инструментальщиком. 
— Мы почти одновременно пришли работать 
на завод и сразу влюбились друг в друга. Ей — 
19, мне — 21, вместе гуляли, ходили на обед, 
в 1981 году поженились, в 1982-м родился наш 
сын Олег, а через четыре года — дочь Лена, — 
рассказывает Вячеслав Шалагин.
На пороге XXI века ЗАО «Москабельмет» со-
вместно с японской фирмой создало АО «Мос-
кабель-Фуджикура». Предприятие специализи-
ровалось на производстве оптических кабелей 
для сетей связи. Именно туда перешла работать 
Ольга Юрьевна. Устроился на предприятие и ее 
сын Олег. Сегодня он — главный механик, ча-
сто берет на себя обязанности наставника. 
— Во многом интерес к производству пробуди-
ли во мне родственники, которые работали на 
заводах, — рассказывает Олег Шалагин. — Мой 
стаж работы на «Москабельмете» — 27 лет. 
За этот период изменилось все, и останавли-
ваться мы не собираемся. Каждый год — новое 
оборудование, новые проекты, новые люди.
Сегодня в группу компаний «Москабельмет» 
входит несколько предприятий, в том числе 

и инновационных. И их разработки пользуются 
спросом не только в России, но и за рубежом. 
Например, недавно специалисты одной из ком-
паний «Москабельмета» создали систему кон-
троля периметра для охраны предприятий, 
транспортных узлов, а также объектов инфра-
структуры. 
В прошлом году власти столицы присвоили 
АО «Москабельмет» статус промышленного 
комплекса, что дало компании дополнительные 
возможности для модернизации и развития. 
А вместе с предприятиями развиваются и их со-
трудники, ведь работа на новой технике требует 
дополнительных знаний и компетенций.
— Современная работа на заводе — это увлека-
тельно. Особенно когда ты молодой и тебе все 
интересно. Мы тут такие технологии осваива-
ем, что любой технарь позавидует, — делится 
Олег Шалагин. — Это и притягивает людей сю-
да. Работы у нас много, самой разной, так что 
каждый может найти что-то для себя.
Как водитель Олег Вячеславович отметил, что 
добираться до работы ему стало гораздо бы-
стрее, чем раньше. 
— В Москве каждый год появляется много но-
вых дорог и удобных развязок. В пробках те-
перь приходится стоять гораздо реже, — поде-
лился он. — А сколько новых станций метро 
появилось в последнее время! Кстати, наши 
кабели используются для работы Московского 
метрополитена с самого его основания. Вот 
и строительство Большой кольцевой линии не 
обошлось без продукции «Москабельмета». 
И для зарядных станций недавно запущенных 
в столице электрических речных трамвайчи-
ков используются наши судовые кабели. Мо-
сква — мой родной город, и я люблю ее просто 
так, просто потому что она есть. И, конечно, 
приятно наблюдать, как развивается и стано-
вится лучше любимый город, причем не без 
твоего участия. 

Подготовила МАРЬЯНА ШЕВЦОВА edit@vm.ru

«Москабельмет» объединяет 
страны и соединяет сердца

4 мая. Представители династии Шалагиных — Ермаковых: Вячеслав Николаевич Шалагин (слева), его дочь Елена 
Вячеславовна, сын Олег Вячеславович и внучка (вторая справа)

«Москабельмет» — крупнейшая россий-
ская компания, один из лидеров по произ-
водству кабельно-проводниковой про-
дукции. Свою историю он ведет от Мо-
сковского кабельного завода, который 
был основан в 1895 году в районе Лефор-
тово. Это был первый в стране завод 
по производству кабелей. 
За 128 лет работы предприятие претерпе-
ло ряд исторических реорганизаций 
и превратилось в холдинг, который сегод-
ня объединяет пять заводов, предприятия 
торговли и сервисного обслуживания, 
объекты социальной инфраструктуры 
и лаборатории. «Москабельмет» специа-
лизируется на производстве волоконно-
оптических, силовых и контрольных кабе-
лей, медной катанки, медной проволоки, 
обмоточных проводов. Изделия компании 
используются в энергетической, транс-
портной, строительной, машинострои-
тельной, атомной, оборонно-промышлен-
ной и нефтегазовой отраслях. «Моска-
бельмет» занимает 3-е место в России 
по совокупному производству продукции 
и 1-е место в стране по изготовлению 
транспонированных проводов, аналогов 
которым нет в РФ.

«Москабельмет»

200
лет

составляет 
общий стаж 
работы семьи 
Шалагиных — 
Ермаковых 

на предприятиях 
группы 

компаний 
«Москабельмет»

Всей семьей мы здесь трудимся. И мой тесть 
с тещей здесь всю жизнь проработали, имен-
но поэтому сюда пришли работать моя же-
на Ольга и ее сестра. А их отец пришел на за-
вод, потому что рядом жил и работал его 
отец — дедушка моей жены. Вот так все 
и складывается — династия.

Вячеслав Николаевич Шалагин
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В территориально обособленном 
подразделении «Лианозовский 
электромеханический завод» публичного 
акционерного общества «Научно-
производственное объединение «Алмаз» 
имени академика А.А.Расплетина» трудится 
династия Белолипецких. 

Основатель династии, Николай Иванович Бе-
лолипецкий, работает на заводе уже 51 год. 
По примеру отца пришли на предприятие и его 
сыновья — Александр и Алексей. 
Николай Иванович, вы работаете на заводе боль-
ше полувека. Что изменилось за это время? 
Монтаж радиолокационных опций и в то вре-
мя, и сейчас — это серьезная работа. Но техно-
логии не стоят на месте, а в последние годы по-
стоянно внедряется что-то новое. Так что 
учиться приходится регулярно. Когда на пред-
приятие приходит новое оборудование, мы на-
чинаем его осваивать — вызываем конструкто-
ров, проходим обучение, просматриваем все-
возможную литературу. Вообще хочу сказать, 
чтобы продвигаться вверх по карьерной лест-
нице, сегодня обязательно нужно желание 
учиться, осваивать новое. Без этого никуда.
Где используется ваша продукция?
В большинстве аэропортов страны есть изделия 
нашего завода — радиолокационные станции, 
без которых не обходится ни один аэропорт, в том 
числе, конечно, и Москвы. Вдоль всей трассы, где 
проходит воздушный коридор, стоят наши трас-
совые станции. А на метеорологических станци-
ях России установлены наши метеолокаторы. 
Вместе с вами работают сыновья. Это их выбор 
или вы посоветовали?
Мой младший сын Алексей окончил МАТИ, это 
чисто наш профиль. А старший сын пришел ра-
ботать на завод после армии. Когда они были 
подростками, приводить детей на наше пред-
приятие не разрешалось, но они знали, чем я за-
нимаюсь, из моих рассказов. И такая работа их 
заинтересовала. 
Как привлечь на производство молодые кадры?
Чтобы привлечь молодежь, нужно уделять боль-
ше внимания подготовке кадров в колледжах, 
техникумах, нужна пропаганда работы на про-
изводстве в школах, стоит больше показывать 

Почти полтора века члены семьи Григорьевых 
проработали на «Микроне». Завод стал им по-
настоящему родным.

Надежда Федоровна Прямицына (в девичестве 
Григорьева) на заводе уже 46-й год. В свое вре-
мя здесь трудились ее брат со своей супругой 
и двоюродная сестра. А сейчас на предприятии 
работает родная сестра Надежды Федоровны 
Наталья.

— Так уж вышло, что изначально я пришла на 
завод не по зову сердца. После школы устрои-
лась в один НИИ, но там было вредное произ-
водство. Двоюродная сестра посоветовала пой-
ти на «Микрон». Вот я и пришла сюда испытате-
лем, а потом сменила род деятельности — зани-
маюсь делопроизводством, веду табельный 
учет и учет оборудования в цехе, работаю 
с людьми, — рассказывает Надежда Федоровна. 
Что такое профессиональное выгорание, На-
дежда Федоровна знает только понаслышке. 
И, по ее словам, оно ей точно не грозит. 
— Необходимо получать удовольствие от сво-
ей работы. Чтобы было интересно, чтобы хо-
телось приходить на работу, хотелось общать-
ся с людьми. Все это у меня есть, — говорит На-
дежда Прямицына.
Продукция «Микрона» высокотехнологичная 
и значимая для российской экономики. Сегод-
ня здесь производят микросхемы, которые ис-
пользуются в разных сферах: промышленной, 
транспортной, банковской, для идентифика-
ции личности. Ежегодно осваиваются более 
50 новых изделий. Например, в этом году стали 
производить новые чипы для транспортных 
карт «Тройка».  
Надежда Федоровна этой продукцией своего 
предприятия тоже пользуется, причем доволь-
но часто.
— Мы живем в любимом Зеленограде, так что 
«Тройка» мне просто необходима, — говорит 
она. — Хотя сейчас отсюда можно вообще не 
выезжать. Зеленоград — очень зеленый город, 
а все что нужно для жизни и для отдыха теперь 
у нас есть. Все рядом, все под рукой.

Продукция завода «Микрон» необходима 
каждому москвичу

25 апреля. Представители династии Григорьевых: 
сестры Надежда Федоровна Прямицына (слева) 
и Наталья Федоровна Жукова

ГК «Микрон» — крупнейший производитель и экспортер микроэлектроники 
в России, центр экспертизы и технологический лидер российской полупроводни-
ковой отрасли. Резидент ОЭЗ «Технополис Москва», входит в группу компаний 
«Элемент». История компании началась в 1964 году с Научно-исследовательско-
го института молекулярной электроники (НИИМЭ), при котором 1 февраля 
1967 года был создан завод «Микрон». С годами он стал крупнейшим предприя-
тием отрасли. Сегодня «Микрон» производит более 750 типономиналов продук-
ции, включая интегральные схемы для автоэлектроники, интернета вещей, защи-
щенных носителей данных, платежных и транспортных документов, управления 
питанием и RFID-маркировки для различных отраслей цифровой экономики, 
в том числе микросхемы в реестре отечественной промышленной продукции.

Группа компаний «Микрон»

ТОП «ЛЭМЗ» 

Подготовила МАРЬЯНА ШЕВЦОВА edit@vm.ru

80
лет

составляет 
общий стаж 
работы 
династии 

Белолипецких 
на ТОП 

«Лианозовский 
электро-

механический 
завод».

141 
год

составляет 
общий стаж 
работы 
династии 

Григорьевых 
на заводе 
«Микрон».

Я попала на «Микрон» в 1977 году. Сначала 
была испытателем деталей и приборов. 
Микроэлектроника в те годы развивалась 
очень активно, электронные приборы тре-
бовались во всех отраслях. 

Надежда Федоровна Прямицына

ТОП «ЛЭМЗ» ПАО «НПО «Алмаз» — крупный российский производитель слож-
ной радиоэлектронной аппаратуры, основанный в 1935 году.
Сначала на заводе делали и ремонтировали пассажирские железнодорожные 
вагоны. А с 1952 года занялись радиолокационными станциями. Также в свое 
время «ЛЭМЗ» принимал участие в создании системы посадки многоразового 
космического корабля «Буран» и даже выпускал товары народного потребле-
ния — радиоприемники и компьютеры, но сейчас главная их продукция — ради-
олокационные станции ПВО, трассовые и аэродромные станции для управления 
воздушным движением, системы трансляции и обработки радиолокационных 
данных, оборудование для командных пунктов и многое другое.

ТОП «ЛЭМЗ» обеспечивает работу 
аэропортов по всей стране

17 мая. Династия Белолипецких: 
Николай Иванович и его сыновья 
Александр и Алексей (справа налево)
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рабочие профессии и рассказывать о них по те-
левизору. Молодые ребята думают, что завод — 
это что-то старое, а когда приходят к нам, удив-
ляются новым технологиям. Кстати, молодых 
инженеров на производстве в последнее время 
стало больше. Думаю, это связано с тем, что го-
род хорошо освещает тему промышленности. 
В столице больше 4000 промышленных предпри-
ятий, в том числе такие крупные, как ТОП 
«ЛЭМЗ». Как по-вашему, нужна ли Москве про-
мышленность в таком объеме? 
Я считаю, что это очень важно и нужно — 
и для людей, и для экономики. Тем более что 
сейчас большинство производств — высокотех-
нологичные и не наносят ущерба экологии. 

Какие изменения в жизни столицы вам нравятся 
больше всего?
Я люблю Москву, потому что это моя родина, 
я здесь родился. Нравится гулять по ВДНХ — 
в последние годы пространство выставки раз-
ительно изменилось, здесь стало не только кра-
сиво, но и интересно. Наш город вообще меня-
ется и стремительно развивается во всех на-
правлениях. И во многом благодаря внедрению 
в городскую жизнь современных технологий. 
Вот, например, общественный транспорт. Мне 
очень нравятся электробусы. Они экологич-
ные, бесшумные и удобные. Ездить в них — од-
но удовольствие. Так что Москва идет в ногу со 
временем, а порой даже опережает его.
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Обычно династии складываются так: 
на предприятии работают родители, а затем 
туда приходят их дети. В семье Некрасовых 
получилось наоборот. 

Сначала работать в «АКАДЕМИЮ-Т» пришла 
молодая семейная пара — Евгений Александро-
вич Некрасов и Ашхен Сейрановна Багдасарян. 
Евгений Некрасов сейчас — заместитель гене-
рального директора по производству и науке, 
хотя устраивался в компанию простым менед-
жером. 
Вслед за сыном в «АКАДЕМИЮ-Т» пришел и его 
отец, Александр Николаевич Некрасов. В компа-
нии он ценит стабильность и хоть и небольшой, 
но дружный коллектив. 
Ашхен Багдасарян изначально в компании по-
могала с разными исследованиями, подготов-
кой документов, а когда предприятие разрос-

лось и работы прибавилось, перешла сюда на 
постоянную работу. 
«АКАДЕМИЯ-Т» — резидент ОЭЗ «Технополис 
Москва», что дает предприятию дополнитель-
ные возможности для развития и инновацион-
ной деятельности. Например, одна из послед-
них разработок компании — капсулы от лактаз-
ной недостаточности.
— У нас на предприятии много всего нового 
и интересного, к тому же чисто и красиво, так 
что к нам с удовольствием приходят молодые 
специалисты, — говорит Ашхен Сейранов-
на. — Мы развиваемся вместе с Москвой. В сто-
лице сейчас есть все условия для открытия но-
вых производств. Появляется много новых 
отечественных товаров вместо зарубежных. 
И мы вносим в это свою лепту. Думаю, лет через 
десять в столице будут производить столько 
востребованных, качественных, конкуренто-
способных товаров, что ушедшие с рынка брен-
ды можно будет полностью заместить отече-
ственными.

Два поколения семьи Девиных трудятся 
на фабрике «Красный Октябрь». Их секрет — 
в трудолюбии и любви к предприятию, 
которому они отдали не один десяток лет. 

Нина Михайловна Девина — родоначальница 
династии. На «Красный Октябрь» она устрои-
лась бухгалтером еще в 1995 году, спустя два 
года была уже заместителем главного бухгалте-
ра и занимает эту должность по сей день.
— На фабрику мне предложила пойти подруга, 
и я до сих пор ей благодарна за это, — рассказы-
вает Нина Михайловна. — Наше предприятие — 
как живой организм. Здесь постоянно что-то 
меняется, в том числе технологии. Так, холдинг 
«Объединенные кондитеры», в который входит 
«Красный Октябрь», в 2019 году открыл новый 
цех по первичной переработке какао-бобов, так 
что у нас теперь свои полуфабрикаты — какао-
масло, тертое какао, какао-порошок. Современ-
ные технологии используются и в бухгалтерии. 
Например, сейчас весь обмен информацией 
с госорганами происходит только через теле-
коммуникационные системы. И конечно, мы 
расширяем ассортимент своей продукции.
Дочь тоже пошла по вашим стопам? 
Мы всегда говорили Лене, что наше предприя-
тие — это большая дружная семья, сплоченный 
коллектив, и есть возможность развиваться 
профессионально. Поэтому дочка после окон-
чания пищевого техникума тоже пришла на 
фабрику, в отдел стандартизации, а параллель-
но училась на вечернем факультете Государ-
ственного университета пищевых производств. 
Сейчас она работает химиком-аналитиком 
в Центре инноваций, принадлежащем холдин-
гу «Объединенные кондитеры».
Молодежь часто приходит на вашу фабрику?
С каждым годом все чаще. Ведь «Красный Ок-
тябрь» — это известный бренд. Кроме того, мо-
лодых привлекают достойная оплата труда 
и возможность карьерного роста.
Фабрика раньше располагалась в самом центре 
города, а сейчас находится в другом месте. 
Не жаль было переезжать?
Совсем нет. У нас здесь прекрасное производ-
ство, да и Красносельский район тоже находится 
в Центральном округе. Впрочем, сегодня, по-
моему, все равно, где в Москве жить или рабо-
тать. С развитием транспортной системы сейчас 
можно быстро добраться в любую точку города. 

«Красный Октябрь» соединяет современные 
технологии и вековые традиции

Статус компания «АКАДЕМИЯ-Т» 
подтверждает делами

3 мая. Представители династии Тагир Саффович Измайлов, Нина Михайловна Девина, Елена 
Харисовна Плотникова и Харис Кяшафович Айнетдинов

2 мая. Евгений Александрович Некрасов, Ашхен 
Сейрановна Багдасарян и Александр Николаевич 
Некрасов (справа налево)

«Красный Октябрь» — флагман холдинга «Объединенные кондитеры», в который входят 
16 российских фабрик. История «Красного Октября» началась еще в 1849 году с кондитера 
Фердинанда Теодора фон Эйнема и его «Товарищества «Эйнемъ». Сегодня это 2700 сотруд-
ников, выпускающих около 70 тысяч тонн продукции. Ассортимент «Красного Октября» на-
считывает более 300 изделий, включая легендарный шоколад «Аленка», знаменитые конфе-
ты «Мишка косолапый», «Красная шапочка» и другие. 

«Красный Октябрь»

Подготовил
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
edit@vm.ru

45
лет

составляет 
общий стаж 
работы 
династии 

Некрасовых — 
Багдасарян 
в компании 

«АКАДЕМИЯ-Т».

113
лет

составляет 
общий стаж 
работы 
династии 

Девиных — 
Айнетдиновых 
на кондитерской 

фабрике 
«Красный 
Октябрь» 
холдинга 

«Объединенные 
кондитеры»

Я рада, что в Москве так активно развива-
ется транспортная система. Когда откры-
ли МЦК, многим моим коллегам стало удоб-
нее и быстрее добираться до работы. 

Ашхен Сейрановна Багдасарян

ООО «АКАДЕМИЯ-Т» — инновационная научно-производственная компания, ко-
торая разрабатывает и производит высокотехнологичные продукты спортивного 
и лечебного питания, проводит исследования в области нутрициологии и биотех-
нологий пищевых продуктов. Основана на базе кафедры «Технология детского, 
функционального и спортивного питания» Московского государственного универ-
ситета прикладной биотехнологии в 1994 году. Создатель и генеральный дирек-
тор компании — доктор технических наук, профессор, лауреат государственных 
премий СССР и России Энвер Токаев. С 2009 года «АКАДЕМИЯ-Т» — официальный 
поставщик продукции для сборных команд РФ. 

«АКАДЕМИЯ-Т»

Какие еще изменения в столице вам нравятся?
Москва меняется в лучшую сторону с каждым 
годом. Отлично сейчас работают МФЦ. Многие 
медуслуги и госуслуги можно оформить он-
лайн. Радует, что развиваются социальные про-
граммы для предпенсионеров и людей старше-

го возраста. А еще мне нравится, как преобра-
жается сам город — появились новые парки 
и скверы, стадионы и пешеходные зоны. Укра-
шают Москву цветники, ночная подсветка зда-
ний и мостов. Открыто много кафе и рестора-
нов. В общем, всего и не перечислишь.
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Старший научный сотрудник Академии воен-
ных наук, военный эксперт Владимир Прохва-
тилов считает:
— Мы наступаем там, где видим, что продвиже-
ние возможно с наименьшими потерями и мак-
симальным результатом. Ведь фронт сейчас 
растянут, и большую часть сил ВСУ сосредото-
чили на Южном направлении. Я напомню, они 
хотят прорваться к Азовскому морю и перере-
зать сухопутный коридор в Крым — это им ин-
тересно с точки зрения пиара и, как следствие, 
увеличения или хотя бы сохранения уровня во-
енной помощи. Кое-где, например в Харьков-
ской области, сил у ВСУ не хватает, и там мы их 
давим.

Повторяем маневр ВСУ

Военный эксперт, полковник ВС в отставке Ан-
дрей Земцев уточняет, что, по сути, повторяется 
ситуация сентября прошлого года.
— Тогда ВСУ тоже пробовали наступать на юге, 
и у них тоже ничего не получилось. А вот в рай-
оне Харькова они имели успех: по той причине, 
что у нас там не хватало сил. Как иронически, 
но очень верно заметил один из российских 
командиров, «чтобы с нами сразиться, нас еще 
нужно было найти». ВСУ сейчас находятся не 
в такой же, но очень похожей ситуации. Они 
физически не в состоянии держать весь фронт: 
мало сил. Вторая их проблема: крайне слабое 
качество войск, причем даже в ударных брига-
дах, которые пытаются вести наступление. Как 
там людей ни «разбавляют» с теми, кто воюет 
давно или хотя бы обучался на полигонах НАТО, 
«вояки» в массе своей необученные и крайне 
низко мотивированные. Дух их низок. Чего уж 
говорить о Харьковском фронте — там еще бо-
лее слабые части. 
Владимир Прохватилов между тем считает, что 
в ближайшее время в серьезное наступление 
Россия не пойдет.
— Дело не в том, что мы боимся или не хватает 
сил. Нас устраивает, нам даже очень нравится 
украинский «контрнаступ». У нас соотношение 
потерь — 1 к 8, а то и 1 к 10 благодаря «мясным 
штурмам» ВСУ и нашему преимуществу в ар-
тиллерии и БПЛА. Пусть украинцы и дальше 
штурмуют, разбиваются о наши укрепления.
Специализированное американское издание 
Military Watch Magazine приводит данные:
«Украинская армия потеряла около 26 тысяч 
военнослужащих только в рамках своего кон-
трнаступления, которое длится полтора меся-
ца. Ежедневные потери ВСУ на разных фронтах 
доходят до тысячи человек в день.
Массовые потери западные источники связы-
вают с тем, что Киев отправляет на передовую 
едва обученных призывников. Ранее уже гово-
рилось, что на некоторых фронтах ожидаемая 
продолжительность жизни солдата ВСУ состав-
ляет всего четыре часа», — отметили авторы 
статьи.
— По сути дела, мы ждем исчерпания украин-
ских возможностей наступать. Спустя 80 лет 
повторяется опыт Курской битвы. Я напомню: 
суть ее была в том, что вермахт непрерывно ата-

Российская армия начала наступление. Наши войска продавливают оборону противника под Купянском, что в Харьковской области. Из городов Харьков и Сумы идет 
эвакуация украинских госучреждений. На Купянском направлении Россия сосредоточила до 100 тысяч военных. Как будут развиваться события? Снизит ли Запад 
после провала «контрнаступа» ВСУ свою поддержку? В какой момент можно будет сказать, что в ходе спецоперации наступил перелом? Обсуждаем с экспертами.

18 июля 2023 года. Работа разведчиков 1-й танковой армии Западной группы войск на Сватовском направлении. Минометчик готовится выстрелить по опорному пункту Вооруженных сил Украины

Россия от гибкой обороны постепенно переходит к масштабным атакам

Наступаем на Харьков

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Идем вперед, 
но пока без фанатизма

Да, в Харьковской об-
ласти на Купянском 
направлении мы на-
ступаем. Но речь, как 
мне кажется, скорее, 
идет о перехвате ини-
циативы. Ведь с нача-
ла июня она была 
на стороне ВСУ — они 
активно пытались про-

рвать наш фронт на юге, и у них ничего 
не получилось. Теперь наша очередь на-
ступать. Но говорить о каком-то масштаб-
ном прорыве, о том, что мы наконец-то 
двинулись освобождать Украину, я бы по-
ка не стал. Причина в том, что мы еще 
не построили армию, к такому наступле-
нию готовую. Ведь когда мы на Украину 
зашли, у нас была хорошая армия для ло-

кальных военных опе-
раций. Армия для вой-
ны в Грузии, Сирии, 
где театр военных дей-
ствий невелик, а про-
тивник слабее нас 
и в плане вооружений, 
и численно. И вдруг 
выяснилось: фронт — 
тысячи километров, 
армия противника — 
сотни тысяч человек, 
оружие, связь, развед-
ка — мирового уровня. 
Поэтому строить ар-
мию для борьбы с та-

ким противником нам приходится «по хо-
ду пьесы». Мы долгое время работали 
в рамках сценария, что сейчас противник 
о Россию «сточится» — как в Артемовске 
и во время не удачного контрнаступа, рез-
ко ослабеет, и мы пойдем наступать. Такой 
вариант возможен, но нас уже поджимает 
время. Запад за год-полтора может пере-
запустить свой военно-промышленный 
комплекс и завалить Украину боеприпаса-
ми и новой техникой, которых сейчас ВСУ 
явно не хватает. И тогда у Украины может 
открыться второе дыхание. Нам нужно 
сделать две вещи: подготовить армию 
для масштабного наступления и опере-
дить Запад, не дав нарастить ему военную 
мощь. Так что серьезное наступление — 
да, будет, потому что, сидя в обороне, 
выиграть невозможно. Но оно случится, 
я думаю, через несколько месяцев.

мнение

ВЛАДИСЛАВ 
ШУРЫГИН
ВОЕННЫЙ 
ЭКСПЕРТ

Продвигаемся успешно

Telegram-канал «Купянск Наш» пишет об ужас-
ном положении нацистов под Купянском, где 
трупы и раненых, которых огромное количе-
ство, не забирают из окопов. В донорских пун-
ктах нет крови, вообще никакой. Мобилизо-
ванных кидают просто на убой, чтобы задер-
жать продвижение войск РФ. Причем и очень 
молодых еще, и уже очень пожилых, старых, 
реальных пенсионеров. 
Военный блогер Юрий Подоляка пишет на сво-
ем сайте: «У противника — паника: некоторые 
рубежи оставляли без боев. Солдаты ВСУ отка-
зывались идти вперед, поэтому опять начали 
использовать бронетехнику — вариантов нет. 
Падает и дух украинского населения: люди уже 
не верят в победу».
Противник тоже признает, что дело плохо. Олег 
Синегубов, начальник Харьковской областной 
военной администрации, в эфире украинского 
телемарафона заявил, что «по Купянскому на-
правлению у нас идут бои, враг ведет активные 
штурмовые действия. Это уже не отдельные ма-
ленькие диверсионно-штурмовые группы. Это 
действительно штурмовые действия».
Бои еще не подошли к Харькову, но на это на-
правление сейчас бросают самые подготовлен-
ные украинские подразделения.
Военный обозреватель, полковник запаса Ген-
надий Алехин рассказывает:
— В числе тех, кто пытается сдержать рус-
ских, — первая президентская бригада ВСУ. 
Кстати, потери у нее колоссальные. Так же, как 
у 14-й и 32-й бригад ВСУ. Там потери убитыми 
и ранеными — 60 процентов личного состава. 
По словам эксперта, штурм украинских пози-
ций наши ведут так: сначала накрывают ВСУ 
артиллерией, затем проверяют — остался ли 
кто-то в живых. 
— Только если он поднял руки, со всеми предо-
сторожностями заходят. Не поднял руки, но 
еще шевелится — значит, жив, не сдается, 
и нужно обстреливать дальше, — рассказывает 
эксперт.
Андрей Земцев уточняет важный момент:
— Сейчас у ВСУ практически на всех направле-
ниях, в том числе и Купянском, наблюдается 
снарядный голод. Поэтому им и присылают ста-
рые, которые давно не применяет НАТО, кас-
сетные боеприпасы: ничего другого либо физи-
чески нет, либо есть, но самим нужнее. А у нас 
снарядного голода нет. Поэтому мы и продол-
жаем утюжить позиции ВСУ. Если так дальше 
пойдет, то к холодам фронт может буквально 
рухнуть, причем сразу во многих местах. Ска-
жутся три фактора: недостаток снарядов и тех-
ники, снижение качества личного состава и па-
дение морального духа. ВСУ уже сейчас сдают-
ся целыми взводами: не хотят гибнуть.

у ВСУ, либо у поляков. Польша обязательно 
вступит в войну, если увидит, что Россия ослаб-
ла и ее можно дожать, отхватив попутно в каче-
стве оплаты за помощь Западную Украину. Вто-
рой резон — зримые, очевидные всему миру 
успехи на фронте нам нужны для усиления гео-
политического веса. Жизнь устроена просто: 
слабых бьют, а с сильными хотят дружить. Если 
мы демонстрируем слабость (большая Россия 
долго не может победить маленькую Украину), 
от нас отворачиваются, поддерживают санк-
ции — в общем, сливают. И наоборот. Побежда-
ем — нас уважают, на нас делают ставку. Тре-
тий важный момент: нам нужно лишить Украи-
ну двух наиболее промышленно развитых об-
ластей — Харьковской и Днепропетровской. 
Да, с экономикой у этой страны плохо. Но если 
мы берем Харьков и Днепропетровск, то будет 
совсем швах. 
По мнению эксперта, пока ситуация складыва-
ется благоприятно. 
— Польша очень хочет, но боится воевать с Рос-
сией. Во-первых, она убедилась, что войска 
НАТО ее не поддержат и она будет воевать на 
условиях Украины — т.е. сама за себя. Если 
учесть, что арсеналы альянса изрядно исчер-
паны, что польская армия не воевала аж 
с 1939 года, то вступать в войну с Россией, кото-
рая как раз сейчас набирает форму, — опасно. 
Во-вторых, ВСУ явно посыпались. Одно дело — 
«открыть второй фронт», когда твой союзник 
на подъеме и бьет врага — как это сделали хи-
трые американцы и британцы в 1944 году, со-
всем другое — когда твой союзник измотан и не 
в состоянии ни прорвать русские укрепления, 
ни удержать свои, — рассуждает Андрей Зем-
цев. — Но есть другой фактор — иррациональ-
ный: знаменитый польский гонор. Уж очень 
многим хочется доказать свою доблесть. Чтобы 
этот гонор сбить, России просто придется де-
монстрировать успехи на фронте. 

нули. Помните, как они нас в начале СВО рас-
тягивали, заставляли упираться в «крепости». 
Ничего этого нет больше. У противника все 
силы на Запорожье, в Херсоне и на границе 
с Белоруссией, а мы пошли в наступление там, 
где нужно закрыть проблему Белгородской об-
ласти. У противника там сил мало, перевес 
у нас».
Эту информацию подтверждают и украинские 
СМИ. Вот что сообщает Telegram-канал «Труха-
Украина»: «Враг перешел в наступление на Ку-
пянском направлении, он хочет разгромить 
наши войска в этом районе. После этого он хо-
чет продолжить наступление в глубину наших 
боевых порядков. А в район Бахмута враг ак-
тивно перекидывает дополнительные силы 
и средства, чтобы остановить наше движе-
ние», — заявил командующий Сухопутными 
войсками Вооруженных сил Украины Сырский.

Будем ли брать города

Глава администрации Харьковской области Ви-
талий Ганчев сообщил, что в Харькове украин-
ские власти заставляют жителей эвакуировать-
ся и вывозят имущество местных предприятий.
— Людей выселяют из домов, принуждают по-
кинуть область. Украинские власти вывозят 
имущество предприятий, — отметил Ганчев.
Комбат батальона «Восток» Александр Хода-
ковский заявил, что ВСУ ожидают наступления 
Российской армии на Харьков, поэтому многие 
подразделения были выведены из боевых дей-
ствий и отправлены на доукомплектование.
Андрей Земцев считает, что нас фактически за-
манивают в Харьков и Сумы.
— Это два города, каждый из которых куда 
крупнее Соледара и Бахмута. Войти туда мы, 
конечно, можем, а вот дальше начнутся проб-
лемы. 
Эксперт напомнил: Мариуполь брали «всего» 
три месяца. Бахмут — уже десять месяцев. И по-
ложили, по данным Евгения Пригожина, не ме-
нее 20 тысяч человек. 
— И все они, обратите внимание, бойцы ЧВК 
«Вагнер». Причем половина — бывшие осуж-
денные. Российские военные — ни кадровые, 
ни добровольцы, ни тем более мобилизован-
ные — Бахмут не штурмовали. Иными словами, 
Российская армия людей берегла. И вряд ли она 
их бросит на Харьков. Во-первых, это мегапо-
лис, рассчитанный на два миллиона жителей. 
Во-вторых, его уже сейчас довольно хорошо 
укрепили. В-третьих, нам, ведя наступательные 
действия, этот город придется фактически сне-
сти — вместе с промзонами и жилым сектором. 
Сильно сомневаюсь, что это нужно. Как восста-
навливать потом?

Или мы, или поляки

Генеральный директор Института региональ-
ных проблем Дмитрий Журавлев поясняет, что 
наступать все равно придется — другого выбо-
ра просто нет:
— Причина первая — нужна стратегическая 
инициатива. Если она будет не у нас, то либо 

ковал, буквально «стачиваясь» о нашу оборону. 
А потом мы охватили его с флангов и разби-
ли, — пояснил Владимир Прохватилов.

Защитим Шебекино санитарной зоной

Военный эксперт Василий Дандыкин напомнил:
— Владимир Путин не так давно заявил, что для 
предотвращения обстрелов российских терри-
торий нам придется создавать так называемую 
санитарную зону, через которую снаряды ар-
тиллерии ВСУ просто не долетят. Между тем 
Харьковская область граничит с Белгородской, 
которую украинцы обстреливают постоянно. 
В частности — город Шебекино. Наступление 
в районе Купянска позволяет отодвинуть 
фронт, чтобы эти обстрелы как можно быстрее 
прекратить.
Эксперт пояснил, что в сентябре прошлого года 
российские войска из-за недостатка сил остави-
ли Купянск, Изюм и Балаклею и были отброше-
ны за реку Жеребец. В июле мы ее форсирова-
ли, заняли плацдарм и выбиваем противника 
из опорных пунктов. 
— Командование ВСУ понимает опасность по-
ложения и перебрасывает на это направление 
резервы. В основном, конечно, живую силу, по-
тому что технику им приказали беречь: неиз-
вестно, когда новая поступит и поступит ли во-
обще, — пояснил Василий Дандыкин. — Но 
людей у ВСУ пока хватает, поэтому бои там 
очень ожесточенные.

По словам эксперта, продвижение в сторону Ку-
пянска позволит выйти на Славянск и Крама-
торск — последний бастион ВСУ на Донбассе. 
Так что наши войска активные действия в этом 
направлении продолжат.
Вот что пишет в своем паблике волонтер Алек-
сей Живов:
«Наши прорвали оборону ВСУ в Харьковской 
области и двигаются в сторону Купянска. Про-
тивник пишет, что русская армия активно ис-
пользует мощный перевес в артиллерии. Стре-
ляют пакетами по любому шороху. Все силы 
хохла в других местах. Мы их прекрасно растя-

Площадь отвоеванных в ходе купянского 
наступления территорий Вооруженными 
силами России уже превысила удачи ВСУ 
в ходе их контрнаступления на юг. По мне-
нию военных экспертов, секрет успеха на-
ших — в правильном выборе участка про-
рыва. Это пересеченная местность, которая, 
как считали генералы ВСУ, не располагает 
к наступлению. Также отмечается высокий 
моральный дух наших бойцов и очень 
успешная логистика — налажены четкие 
поставки боекомплекта и техники. В итоге 
соотношение потерь в живой силе — 
от 1 к 4 до 1 к 8 в нашу пользу — в зависимо-
сти от суток. Многие военнослужащие го-
ворят, что взять Купянск, брошенный нами 
прошлой осенью, — дело чести. Ведь там 
прошли широкие репрессии против пове-
рившего в Россию населения. 

кстати

После неудачного 
«прорыва» 
ВСУ наши 
войска сумели 
перехватить 
инициативу
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Праздник отметили 
на боевых постах
Вчера в России отмечали 
праздник — День Военно- 
Морского Флота. Корреспон-
дент «ВМ» связался с моря-
ками из Севастополя.

Редакция «Вечерки» долгие 
годы шефствовала над крей-
сером «Москва», затонувшим 
в апреле 2022 года. Накануне 
Дня ВМФ бывший замполит 
«Москвы», а ныне замести-
тель командира 30-й дивизии 
надводных кораблей по воен-
но-политической работе, ка-
питан первого ранга Алексей 
Бугорский отметил, что уже 
более трех веков наш флот за-
щищает морские границы на-
шей Родины, выводит страну 
на новые морские рубежи, 
способствует географическим 
и научным открытиям, защи-
щает стратегические интере-
сы. Современное поколение 
моряков стремится быть до-
стойным славы своих герои-
ческих предшественников. 
Личный состав с честью и до-
стоинством несет свою рат-
ную и военную службу. 
— Главная наша гордость — 
это люди, беззаветно предан-
ные кораблям и своему мор-
скому ремеслу, — рассказал 
корреспонденту «ВМ» Бугор-
ский. — Именно офицеры 
и мичманы писали историю 
дивизии и города-героя Сева-
стополя, который известен 
далеко за пределами нашей 
Родины как символ стойкости 
и мужества моряков-черно-
морцев.
Алексей Александрович счи-
тает, что этот праздник — 
день сильных, мужественных, 
самоотверженных людей, ис-
кренне любящих свою страну, 
желающих видеть ее могучей 
и непобедимой. 
— В этом году мы встречаем 
праздник на боевых постах, 
выполняя задачу, поставлен-
ную Верховным главнокоман-
дующим ВС РФ. Выражаем 

вам глубокую благодарность 
и уважение за добросовест-
ную службу, верность долгу 
и преданность выбранному 
делу, — пожелал всем моря-
кам Алексей Бугорский.
К поздравлениям присоеди-
нился и художественный ру-
ководитель ансамбля песни 
и пляски Северного флота ка-
питан второго ранга Дмитрий 
Акманов. Он отметил, что его 
коллектив каждый месяц вы-
ступает не только перед моря-
ками, но и перед жителями 
региона, участниками СВО.
— Мне хотелось бы вспом-
нить цитату из фильма «В бой 
идут одни старики», где капи-
тан Титаренко говорил: «Кто 
сказал, что надо бросить пес-
ни на войне? После боя сердце 
просит музыки вдвойне», — 
рассказывает Акманов. — Что 
касаемо военной музыки, то 
военные оркестры начали 
создаваться еще в XVIII веке. 
Тогда они носили функцию со-
провождения воинских риту-
алов и даже предназначались 
изначально для управления 
боем: подавали сигналы для 
начала атаки. И не зря генера-
лиссимус Суворов сказал, что 
военная музыка удваивает 
и утраивает силы армии.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Зимние снимки
признали 
лучшими
Вчера бильд-редактор, 
фотокорреспондент «ВМ» 
Наталья Шатохина победила 
в XXII конкурсе репортажной 
фотографии «Сибирьфото-
фест-Тобол». 

Она представила цикл из 
12 фотографий под названи-
ем «Дом снега» в номинации 
«ЭКОмир: природа, человек, 
гармония». Работы сделала во 
время учебной практики, про-
ходившей в поселке Шерегеш 
Кемеровской области.
— О победе я узнала на откры-
тии фотовыставки, которое 
состоялось во Дворце намест-
ника города Тобольска, — ска-
зала Наталья Шатохина. — 
Вдвойне было приятно стать 
обладателем первого места, 
ведь я сама родом из Сибири. 
На конкурсе послушала лек-
ции, которые вели мастера 
фотодела, приняла участие 
в практических занятиях.
Наталья хочет сделать цикл 
фото про биологов, которые 
изучают и спасают планету.
— Я уже была в экспедиции по 
изучению китов на Сахалине. 
Прожила три месяца на краю 
земли в жестких экспедици-
онных условиях на маяке 
с группой ученых, — рассказа-
ла она. — Сейчас пишу книгу 
об этом. Планирую завершить 
до конца года.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Территория спортивного комплекса постепенно 
становится местом для отдыха всей семьей
В «Лужниках» появится са-
мая большая в городе крытая 
теннисная площадка. Об этом 
Сергей Собянин заявил 
на встрече с жителями Цен-
трального округа Москвы.

Спортивный комплекс «Луж-
ники» до реконструкции на-
поминал гигантский рынок. 
Власти города убрали все па-
латки, привели в порядок 
большую спортивную арену. 
Также на освободившихся 
площадях возродили Дворец 
водных видов спорта и по-
строили новые объекты, сре-
ди которых центры самбо 
и бокса, ледовый дворец «Кри-
сталл» и Дворец гимнастики. 
В планах — завершить рекон-
струкцию павильона «Друж-
ба». Рядом откроют дворец 
тенниса. На его территории 
будет 26 крытых площадок 
для тренировок.

— Смотрим, что еще можно 
сделать, чтобы в «Лужниках», 
как и во всех парках, была 
живая атмосфера, — сказал 
Сергей Собянин.
Новые форматы отдыха на 
территории спорткомплекса 
протестируют в рамках Мо-
сковского урбанфорума.
— Разворачиваем здесь спор-
тивные, интерактивные и раз-
влекательные площадки, что-
бы можно было прийти сюда 
с детьми, самим погулять 
и получить удовольствие, — 
подчеркнул Собянин. — Если 
такой формат приживется, 
будем развивать «Лужники» 
в этом направлении.
Также на встрече с жителями 
ЦАО обсудили судьбу Парка 
Горького. Сергей Собянин на-
помнил, что это был один из 
первых парков, получивших 
вторую жизнь. Однако рекон-
струкция в нем прошла десять 

лет назад. А это значит, что 
пришло время обновить тер-
ритории парка с учетом полу-
ченного опыта и современ-
ных возможностей.
К слову, сегодня Парк Горько-
го объединяет парк «Музеон», 
Нескучный сад и Воробьевы 
горы, где за последние пять 
лет построили горнолыжные 
спуски и трамплин.
— В этом году мы смогли при-
ступить к благоустройству Во-
робьевской набережной, — 
добавил Собянин. — Плюс 
вдоль улицы Косыгина — от 
траволатора до Воробьевых 
гор — делаем красивую аллею 
Спортивной Славы.
Наверху Воробьевых гор ре-
конструируют Дворец пионе-
ров. Рядом с ним в течение 
двух лет планируют создать 
спортивную территорию.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

На Гребном канале уже с семи 
часов утра собираются вело-
сипедисты, оставляют свои 
вещи в камерах хранения, пе-
реодеваются в спортивную 
форму и получают свои паке-
ты со стартовыми номерами. 
В специальной зоне для спор-
тсменов разминается краси-
вая подтянутая девушка — Та-
тьяна Фатеева. Она занимает-
ся велоспортом чуть больше 
года. Случайно оказалась на 
тренировке, увлеклась.
— Сначала я специализирова-
лась на шорт-треке, но там вы-
ступают обычно на коротких 
дистанциях — три километра, 
нужно больше внимания уде-
лять скорости. А в таких сорев-
нованиях на большую дистан-

цию я участвую впервые, — 
говорит Татьяна. — Хотя на 
тренировке уже ездила 85 ки-
лометров, удалось преодолеть 
дистанцию за 2 часа 40 минут, 
теперь проверю, как проеду 
80 километров: смогу ли обо-
гнать многих участников? На-
деюсь, удастся быть в первой 
или во второй сотне.
Как отмечают организаторы 
велогонки, в этом году впер-
вые сделано два формата со-
стязаний. 
— Первый — это состязания 
среди спортсменов на 80 и 40 
километров, в которых могут 
поучаствовать все от 18 лет 
и старше, — отметила руково-
дитель пресс-службы Лиги Ге-
роев Мария Потапенко. — 
Причем на первой дистанции 
стартовало около тысячи че-
ловек, а на второй — около 
двух тысяч спортсменов. 
При этом участникам состяза-
ний можно не только проя-
вить свои спортивные каче-
ства, но и полюбоваться кра-
сотами столицы. Спортсмены 
стартуют на Гребном канале, 
проезжают Крылатские хол-
мы, Дом правительства, набе-
режные Москвы-реки, в том 
числе Саввинскую, Кремлев-
скую, Киевскую площадь, ста-
дион «Лужники», Красную 
площадь, Котельническую вы-
сотку и другие знаменитые 
места Москвы. После этого 

возвращаются по тому же 
маршруту на Гребной канал.
— Второй формат соревнова-
ния — это велофестиваль, 
в котором могут принять уча-
стие спортсмены от 14 лет, они 
проедут 20 километров, — го-
ворит Потапенко. — На эту 
дистанцию зарегистрирова-
лись три тысячи человек. Они 
также стартуют на Гребном 
канале, но финишируют на 
стадионе «Лужники».
Большинство участников ве-
лопарада — жители столицы 
и Московской области. 15 про-

центов от общего числа спор-
тсменов прибыли из Рязани, 
Смоленска и других регионов 
Центральной России. 
Среди участников на дистан-
ции 80 километров на велоси-
педе в первом ряду сидит Ан-
дрей Чижов. Он приехал поу-
частвовать в соревнованиях 

из Санкт-Петербурга. Его же-
на Любовь и дочь Арина жела-
ют ему успешного старта.
— Папа, удачи, приезжай пер-
вым! — громко кричит де-
вочка.
— Обязательно, — отвечает 
мужчина.
Готовится к заезду и участ-
ник из Смоленска Сергей Ку-
зовлев. 
— Я оканчивал спортфак и до 
сих пор увлекаюсь велогонка-
ми, стараюсь не пропускать 
ни одного старта, — рассказы-
вает Кузовлев.— Тем более 

дистанция прохо-
дит в самом сердце 
России, я проеду 
мимо Кремля. На-
деюсь войти в чис-
ло призеров!
По пути следова-
ния велосипеди-
стов были оборудо-
ваны фан-зоны, 
также предусмо-
трены и техниче-
ские зоны обслу-
живания, где спор-
тсмены могли оста-

новиться, отдохнуть и попить 
воды. Всем участникам вело-
парада, доехавшим до фини-
ша, вручили памятные медали 
и футболки, а победителям — 
кубки, дипломы, подарки от 
спонсоров.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Парад объединил 
любителей велогонок

Вчера в столице 
прошел велопа-
рад La Strada, ор-
ганизованный 
Лигой Героев. 
Корреспондент 
«ВМ» пообщался 
с участниками 
состязаний.

Соревнования

Вчера 08:43 Участница велопарада La Strada москвичка Татьяна Фатеева впервые участвует в масштабных состязаниях. С настроем на призовое место она готовится 
к заезду на дистанцию в 80 километров

НАЗАРИЙ КОЛОМИЕЦ
РУКОВОДИТЕЛЬ СПОРТИВНЫХ 
ПРОЕКТОВ ЛИГИ ГЕРОЕВ

В велогонке La Strada 
приняли участие более шести 
тысяч человек. Это на 40 про-
центов больше, чем в про-
шлом году. Организаторы 
побеспокоились о безопас-
ности участников, дистанцию 
обслуживало 12 машин 
скорой помощи, 350 человек 
персонала: волонтеры, 
судьи. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Количество 
участников заезда 
за год увеличилось 
почти вдвое — 
до шести тысяч

лет самому воз-
растному участ-
нику велопробега. 
А в прошлые разы 
участвовали люди 
не старше 40 лет.

цифра

60

В состав Военно-Морско-
го Флота России входит 
Балтийский флот со шта-
бом в Калининграде, Се-
верный флот со штабом
в Североморске, Черно-
морский флот со штабом
в Севастополе, Каспий-
ская флотилия со штабом
в Астрахани,Тихоокеан-
ский флот со штабом 
воВладивостоке. 

справка

Биограф столицы: открылась фотовыставка знаменитого фотографа Николая Рахманова
В Музее Москвы открылась 
выставка работ знаменитого 
советского фотографа Нико-
лая Рахманова «Цвет мос-
ковской фотографии». 
На ней представлены поряд-
ка 200 работ мастера.

Николая Рахманова часто на-
зывают биографом Москвы. 
В его работах хранится исто-
рия столицы, отраженная 
в кремлевских стенах 
и в скромных переулках, в ли-
цах известных людей и про-
стых горожан. Первая фотока-
мера появилась у Николая 
Николаевича, когда ему было 
11 лет — ее подарил ему отец. 
Это был Kodak Brownie 
1905 года. По окончании Мо-
сковского хорового училища 
Рахманов-младший провалил 
вступительный экзамен на 
операторский факультет 
ВГИКа и пошел работать фо-
токорреспондентом в Фото-
хронику ТАСС. Пятнадцать 
лет Николай Рахманов тру-
дился фотокорреспондентом 
в разных изданиях.
— Фоторепортером я стал 
в Фотохронике ТАСС, фото-
журналистом — в воскресном 
приложении «Известия. Неде-
ля», фотохудожником — 
в журнале «Радио и телевиде-
ние», — говорил сам Николай 
Рахманов.
В семидесятых Николай ушел 
«на вольные хлеба». В после-
дующие годы вышло более 
60 персональных изданий 

Рахманова, множество от-
крыток, календарей, путево-
дителей с его фотографиями.
Вдова Рахманова Ирина Во-
ронцова вспоминает, что Ни-
колай Николаевич был чело-
веком очень добрым, редко 
отказывал в помощи, обладал 
необыкновенной смелостью.
— Чтобы снять звезду на Водо-
взводной башне, он взобрался 
на нее по лесам. Последние 
метры надо было поднимать-
ся по узкому лазу без верхней 
одежды. Было холодно, уже 
осень, но во время работы он 
становился просто железным, 
не чувствовал ни жары, ни хо-
лода, весь был поглощен де-
лом, — вспоминает Ирина Во-
ронцова.
Она рассказывает, что неред-
ко ей приходилось выступать 
в качестве подмастерья, по-
долгу стоять на морозе, пока 
Николай Николаевич искал 
лучший момент для того, что-
бы сделать снимок. Кремль он 
больше всего любил снимать 
зимой, чтобы было похолод-
нее. Тогда, по словам Ирины 
Воронцовой, он выглядел на 
фото по-особому, с контраст-
ными контурами и неповто-
римым светом.
Николай Рахманов был нова-
тором не только с точки зре-
ния авторского подхода к фо-
тографии, но и с позиции при-
менения техники. Со време-
нем он понял, что ему 
необходим объектив с фокус-
ным расстоянием 800 милли-

метров. Такой оптики в СССР 
не было, поэтому ее пришлось 
изготовить на заказ в Курча-
товском институте.
Многие годы Николай Рахма-
нов снимал одни и те же ме-
ста, повторяя ракурсы. Делал 
он это намеренно, создавая 
фотобиографию столицы.
В экспозицию выставки Нико-
лая Рахманова в Музее Мо-
сквы вошли порядка 200 ра-

бот, разделенных на три ос-
новных блока: жанровые фо-
то горожан и портреты 
известных людей, фото Крем-
ля, сделанные в разные време-
на года и время суток, а также 
фото, представляющие футу-
ристический образ города — 
высотки, дороги, свет.
— Для меня Николай Рахма-
нов — это фотохудожник, рас-
сказывающий нам о Москве, 

которую мы знаем и любим. 
Это воспоминания детства, 
это цвета 80-х годов, уникаль-
ная мягкая тональность, кото-
рая, кажется, безвозвратно 
утерянной. Но когда смо-
тришь на позднее творчество 
Николая Николаевича, пони-
маешь, что Москва никуда не 
уходит, и мы любим ее до сих 
пор, — говорит директор Му-
зея Москвы Анна Трапкова.

Уникальный фотоархив после 
смерти Николая Николаевича 
передала в Музей Москвы его 
вдова Ирина Воронцова — все-
го около 20 тысяч негативов 
и слайдов, которые легли в ос-
нову выставки. Ядром экспо-
зиции стал «кремлевский» зал 
с кадрами стен, башен и собо-
ров Московского Кремля. Его 
дополняет уникальная фото-
съемка драгоценностей Ал-
мазного фонда и городских 
панорам.
Начальник управления му-
зейно-выставочной деятель-
ности Департамента культу-
ры Москвы Антон Горянов 
вспоминает, что 16 сентября 
2022 года в его кабинете раз-
дался звонок.
— Я поднимаю трубку и слы-
шу: «Здравствуйте! Это гово-
рит Федор Редлих, я личный 
друг Николая Николаевича 
Рахманова. У меня есть пред-
ложение: у нас есть потряса-
ющая коллекция, она сохра-
нилась в семье. Помогите, 
пожалуйста, сделать городу 
подарок». Музей Москвы мо-
ментально поддержал эту 
идею, — говорит Антон Го-
рянов.
Анна Трапкова отмечает, что 
Рахманов — фотохудожник- 
новатор, повлиявший на се-
годняшнее поколение фото-
мастеров.
— Каждый год я работаю 
в жюри фотоконкурса «Плане-
та Москва», и знакомство 
с творчеством Николая Рах-

манова дало мне ключ к пони-
манию того, откуда берутся 
приемы, идеи того, как можно 
снимать наш город. Мы стоим 
на пороге вечности, но при 
этом еще можем общаться 
с современниками Николая 
Николаевича. Мы в состоянии 
зафиксировать те уникаль-
ные методы фотосъемки, ко-
торые он использовал в своем 
творчестве, и те воспомина-
ния, которые связаны с каж-
дым снимком, — сказала ди-
ректор Музея Москвы.
В год 70-летия профессиональ-
ного творческого пути Нико-
лая Рахманова отмечает юби-
лей и Московский НПЗ, высту-
пивший партнером выставки.
— В этом году Московский не-
фтеперерабатывающий завод 
празднует 85-летие. На протя-
жении всей истории завод 
развивается вместе со столи-
цей, обеспечивает город то-
пливом и энергией, создает 
рабочие места, является важ-
ной частью инфраструктуры. 
Бензином и дизельным топли-
вом заправляют обществен-
ный транспорт, коммуналь-
ную технику, личные автома-
шины москвичей, — отметил 
пресс-секретарь Московского 
НПЗ Федор Казанцев.
Выставка будет проходить 
в Музее Москвы до октября 
2023 года. Ожидается, что ее 
посетят свыше 30 тысяч че-
ловек.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
relation@vm.ru

ТА
ТЬ
Я
Н
А 
М
АС
ТЕ
РО
ВА

27 июля 2023 года. Анна Меньших, искусствовед, экскурсовод Музея Москвы, рассказывает 
первым посетителям выставки об авторском стиле фотографа Николая Рахманова

Николай Рахманов 
(1932–2021 годы) по пра-
ву считается классиком 
отечественной цветной 
фотографии. Особенно-
стями его авторского сти-
ля стали цвет и съемка 
с высоты. И никто другой 
не снимал столицу и ее 
архитектуру так много 
и так масштабно. Фото-
графировать знаменитые 
кремлевские виды Нико-
лаю Рахманову помогало 
знакомство с семью ко-
мендантами Кремля. 
По его словам, именно 
они подсказывали ему 
интересные точки 
для съемки.
Помимо кремлевских ви-
дов, в его объектив часто 
попадали арбатские пе-
реулочки и их удивитель-
ные здания, в том числе 
утраченные на сегодняш-
ний день. Любимых мест 
для съемок у него было 
много и вокруг Кремля, 
среди них и парк «Заря-
дье». Рахманов видел 
крупные города Европы 
и был уверен, что для 
каждого из них есть «луч-
шее время суток». А со-
временная Москва, считал 
он, наиболее прекрасна 
вечером.

справка
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Медаль Союза фотографов 
Сибири, которую вручили 
Наталье Шатохиной  
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Время делать 
«консервы»

Методички любить 
никого не научат

Ну, вот и все. Минздрав намерен прекратить массовую 
вакцинацию от коронавируса. Прививать продолжат 
лишь людей с ослабленным здоровьем — имеющих раз-
личные хронические заболевания, пожилых, чья иммун-
ная система может не справиться с инфекцией. А среди 
здоровых предложено вакцинировать граждан, которые 
до сих пор умудрились не переболеть и не привиться. Раз-
умная, в общем, оговорка. Только сохранились ли в при-
роде такие стерильные уникумы? Разве что в виде исклю-
чения. Вирус, ворвавшийся в наш уютный мир страшным 
средневековым монстром, растерял свой убийственный 
потенциал и превратился в чрезвычайно заразного, но 
в целом безобидного возбудителя. Инфекция почти не от-
ражается на самочувствии, человек зачастую даже не за-
мечает, что заболел.
При этом лучшие мировые вакцины, в числе которых 
и «Спутник V», по-прежнему защищают от тяжелого тече-
ния ковида, а вот от заражения новыми штаммами защи-
щать перестали. Ревакцинация почти ничего не дает. За-
чем тогда делать ставший бессмысленным укол?
И все же точку в этой истории ставить рано. Да, эволю-
ция коронавируса продолжается по благоприятному сце-
нарию: усиливается легкость его передачи и снижается 
тяжесть заболевания. Но нет никаких гарантий, что оче-
редная случайная мутация не вернет подобревшему воз-
будителю способность убивать. Вакцину от гриппа акту-
ализируют ежегодно, потому что появляются новые по-
тенциально опасные штаммы. Должна быть возмож-
ность быстро отреагировать и на неблагоприятную 
мутацию коронавируса.
Давайте признаем, что нам в известной мере повезло. 
В Институте имени Гамалеи давно занимались вакцина-
ми на основе аденовирусных векторов, проверяли их без-
опасность. Была даже готова технологическая платфор-
ма, использованная для создания вакцины от лихорадки 
Эбола. Честь и хвала вирусологам, которые на ее основе 
быстро сконструировали «Спутник» и спасли жизнь и здо-
ровье миллионов людей.
Однако их детище так и осталось панацеей от дикого 
уханьского штамма, который давно вытеснен своими со-
родичами. Это сказывается на эффективности препарата. 
Обновленный же, адаптированный под новые штаммы 
«Спутник» так и не был запущен в гражданский оборот. То 
же самое можно сказать и о многажды обещанной пер-
спективной назальной форме вакцины. На официальном 
сайте «Спутника V» последняя новость датирована авгу-
стом 2022 года.
Создатели вакцины жаловались на чрезмерно забюро-
кратизированную процедуру регистрации. Но преодолел 
же «Спутник» бюрократические рогатки (как, к сожале-
нию, преодолела их и разрекламированная, но совершен-
но бесполезная псевдовакцина, вообще не защищающая 
человека от заражения). Сейчас самое время тщательно 
выверить формулировки. Регистрация должна закрыть 
рынок от непроверенных препаратов и в то же время не 
препятствовать применению новых технологий.
И, конечно, несмотря на отсутствие сиюминутной угро-
зы, необходимо продолжать мониторить новые штаммы 
коронавируса, создавать вакцины и депонировать их. Та-
кие «консервы» могут понадобиться в любой момент. 
А еще очень важно сохранить технологические линии, 
открытые на предприятиях фарминдустрии во время пан-
демии (перенастроить их на производство других препа-
ратов можно лишь частично). Будем надеяться, что в обо-
зримом будущем мы больше не столкнемся с эпидемиями 
такого масштаба. Но к ним надо быть готовыми.

Наверняка многие думают о семье как о крепком тыле, 
плече, на которое можно опереться. Образ надежной, «ка-
менной» стены всем известен. Жилетку, чтобы выплакать 
обиды и горести, тоже находим там, среди родных. Мо-
жет, и не идеальные, но теплые отношения близких лю-
дей — что может быть важнее? Но статистика безапелля-
ционно заявляет: институт семьи рушится, связи поколе-
ний рвутся, молодежь узы брака не ценит, дети не видят 
достойных примеров привязанности, ответственности, 
любви. Вот и депутат Госдумы Татьяна Ларионова недав-
но отметила, что стоим мы на краю пропасти. Заявила 
она это на заседании рабочей группы по разработке ново-
го курса «Семьеведение» — очередной попытки объяс-
нить молодому поколению суть вечных ценностей. 
За многие годы разных пособий, учебников и методичек на 
эту трепетную тему написано немало. Еще в СССР, помнит-
ся, были уроки «Этики и психологии семейной жизни», на 
которых активно цитировали Клару Цеткин и Карла Марк-
са. А в начале нынешнего века вопрос с другой стороны 
преподавали: по пособию «Нравственные основы семей-
ной жизни», подготовленному священником Дмитрием 
Моисеевым и монахиней Ниной Крыгиной. В некоторых 
регионах детям до сих пор из него цитируют поговорки ти-
па: «Жена верховодит, так муж по соседям ходит». Теперь 
новый курс на подходе. И даже Сообщество практиков об-
разовательного семьеведения уже создано. Его соучреди-
тель, философ Михаил Смирнов, считает, что обязатель-
ные предметы, обществознание и литература, не дают 
полного понимания вопроса. В качестве альтернативы 
предлагаются около 20 учебно-методических пособий, ко-
торые уже несколько лет используются в 60 регионах. Это-
то и смущает даже в большей степени, чем не слишком 
благозвучное название нового предмета. Получается, поч-
ти всю страну методичками своими охватили, а кризис се-
мьи продолжает усугубляться. В былые времена, когда 
в крепости семейного института никто не сомневался, 
ведь как-то без всего этого обходились.
Между тем подведомственный Минпросвещению Инсти-
тут изучения детства, семьи и воспитания сообщил, что 
программа для среднего профессионального образова-
ния, в которую войдет «Семьеведение», станет обязатель-
ной уже с нового учебного года. Спору нет, готовить под-
ростков к будущей семейной жизни необходимо. Но было 
бы неплохо сначала договориться — как. Депутат Татьяна 
Буцкая, например, полагает: «Говорить, что первостепен-
ны смирение и умение слушать, а не любовь, нужно без 
домашних заданий, при помощи викторин и квестов». 
Согласитесь, весьма сомнительное утверждение. Как 
и то, что за партой ребенку можно привить жизненно 
важные ценности, «если эти вопросы не были отработаны 
на уровне семьи». Такое мнение тоже звучит из уст народ-
ных избранников, ратующих за «создание слоя семейных 
граждан». А с остальными слоями как быть?
Словом, мнений полно, пособий еще больше. Между тем 
подавляющее большинство россиян из года в год в раз-
личных соцопросах называют семью своей главной цен-
ностью. Врут или отвечают «как надо»? Не думаю. Друж-
ных семей у нас немало. Вот о них и нужно рассказывать. 
Как справедливо заметил главный специалист по репро-
дуктивному здоровью Минздрава Олег Аполихин, «до-
брые мысли можно привить только собственным приме-
ром». Да и про любовь, что ребенком в заботе и внимании 
близких, родных людей познается, впитывается, тоже, 
наверное, забывать не стоит. Без нее ни в теории, ни на 
практике крепкую семью не построишь.

В 2006 году усилиями любителей литературы из Амстердама 
(они боролись за это четыре года) к многочисленным празд-
никам книг, библиотек и чтения добавилась еще одна да-
та — 31 июля. Праздник не очень благозвучно перевели на 
русский язык как День вспоминания любимых книг. Я бы 
назвал его проще — День любимых книг. По мнению орга-
низаторов и устроителей (международные литературные 
и издательские сообщества), праздник должен быть в основ-
ном сетевым. Предполагается, что 31 июля любители книг, 
литературы, писатели, читатели, библиотекари, книготор-
говцы отвлекутся от информационных лент в мессенджерах 
и телеграм-каналах, перейдут на литературные порталы, где 
ознакомятся с рецензиями и обзорами текущей литературы, 
и, быть может, вспомнят книги, которые читали в детстве 
и юности, задумаются о будущем книги как культурного ар-
тефакта цивилизации и вечного спутника человека.
В России, если верить новостным лентам, к этому празднику 
серьезно отнеслась ФСИН, выяснившая в 2020 году, что 
у граждан, отбывающих сроки заключения в колониях, лю-
бимой книгой является роман «Мастер и Маргарита» Миха-
ила Булгакова. В этом, как ни странно, есть глубокий смысл. 
Роман Булгакова — скрытый гимн свободе. Метафизиче-
ской, если вспомнить обращенный к Понтию Пилату крик 
Маргариты: «Свободен!» И чисто конкретной (мгновенное 
освобождение Мастера из заточения в психиатрической 
клинике). Еще древние римляне считали, что «люди должны 
понуждаться к добродетели». Чтение книг — несомненная 
добродетель. Оно делает человека свободным и умным. 
Можно уточнить: чтение делает человека человеком. Пер-
вые книги с картинками для ребенка — ворота в мир. Мно-
гие известные педагоги убеждены, что ребенок должен уви-
деть и полюбить книгу еще до того, как он начнет говорить. 
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Скриншот кадра из видеоролика. Сторонники мятежников, которые отстранили от власти президента Респуб-
лики Нигер Мохамеда Базума, устроили акцию с призывом к России вмешаться в сложившуюся в их стране 
трудную ситуацию. Они надеются на содействие в стабилизации напряженной обстановки.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.

Дорогие сердцу 
книги

Голос читающих вслух родителей соединяется в его сознании 
с содержанием книги, остается в памяти на всю жизнь. Чтение 
родителями хороших, добрых книг детям — это и есть воспита-
ние классической литературой. Словами Толстого, Лескова, 
Тургенева с ребенком как бы делится мудростью сам народ. 
В каждом доме обязательно должны быть книги. В домашних 

библиотеках взрослели, набирались ума лучшие люди Рос-
сии. Чаадаев, к примеру, превратил в библиотеку свой дом 
и был, как говорил современникам, вполне счастлив.  
В юные годы человек воспринимает мир обостренно, а по-
тому стремится много читать. Юность — это первая любовь, 
свежесть чувств, мозаичный, но яркий пейзаж действитель-
ности. В юности человек верит в себя гораздо больше, чем 
в зрелые годы. Поиски идеалов в этом возрасте вечны, и это 
благодатный материал для литературы. «Онегин, я была мо-
ложе, я лучше, кажется, была», — писала в знаменитом пись-
ме Евгению Онегину Татьяна. Вспоминая прочитанные в мо-
лодые годы книги, человек вспоминает и себя, когда «он был 
лучше», когда жизнь казалась бесконечной, а сам он искрен-
не верил, что сможет сделать ее справедливее и чище. 
Мне кажется, День любимых книг должен стать в России 
«праздником, который всегда с тобой». Россия — литературо-
центричная страна. Стихи и проза Пушкина легли в основу 
русского литературного языка. Лев Толстой считал себя 
вправе поправлять Иисуса Христа и Будду в их учениях о че-
ловеке. Достоевский открыл миру тревожные глубины за-
гадочной русской души. Солженицын «Архипелагом ГУЛАГ» 
опрокинул СССР, как обветшавшую повозку, колесо которой 
(вспомним Гоголя) так и не доехало до коммунизма.
Сегодня сложившаяся в стране ситуация требует новых под-
ходов в работе с книгами. Прошли времена, когда «хороши-
ми» автоматически считались произведения, оказавшиеся 
в «шорт-листах» ведущих литературных премий. Авторите-
ты и приоритеты в литературной жизни  стремительно меня-
ются, и это не может не отразиться на читательских предпо-
чтениях. День любимой книги — это не только прошлое, но 
и будущее, даже если книги о нем еще не написаны. Они пи-
шутся, и рано или поздно мы их прочитаем.

3

4

В Нигере произошел военный переворот. Президент Мохамед 
Базум свергнут силами собственной гвардии. Захватившие 
власть военные заявили о приостановке действия Конститу-
ции и о закрытии границ страны. Армия после некоторой па-
узы поддержала путчистов. Мотивы мятежников не вполне 
понятны, их лидер полковник Амаду Абдраман сформулиро-
вал в официальном заявлении цель путчистов так: «Силы без-
опасности решили положить конец режиму, который вы зна-
ете, из-за ухудшения ситуации с безопасностью и плохого 
управления». По неофициальной информации, поводом ста-
ло смещение главы президентской гвардии, заподозренного 
в нелояльности. Это чисто клановые разборки.
Что представляет собой Нигер (не путать с Нигерией)? Это 
одна из беднейших стран мира, получившая независимость 
от Франции в 1960 году. Население составляет чуть более 
22 млн человек, из которых не менее 40 процентов живут в аб-
солютной нищете и голоде. По индексу развития человеческо-
го капитала Нигер стоит на последнем месте в рейтинге ООН. 
В сельском хозяйстве занято 90 процентов населения, оно 
дает чуть менее половины ВВП страны, в короткой истории 
которой уже произошла целая серия военных переворотов. 
Собственно, избрание Базума на президентских выборах 
в 2021 году стало первой «демократической» передачей вла-
сти в стране. Некоторое время Нигер называют также одной 
из немногих «надежд» Запада в Африке в целом и единствен-
ной — в крайне нестабильном регионе Сахеля. В этом реги-
оне сейчас наблюдается резкая активизация исламистских 
террористических группировок. Нигер стал своего рода 
опорным пунктом для борьбы с ними, в том числе для Фран-
ции, которая в лице своего спецназа была вынуждена уйти 
из Мали и Буркина-Фасо под давлением ЧВК «Вагнер», пере-
базировавшись как раз в Нигер. Режим Базума получал до-

Переворот 
в нищей стране

вольно регулярную поддержку, в том числе на цели безопасно-
сти — как от США, так и от Франции и ЕС. Впрочем, стабилиза-
ции режима это не способствовало. Нигер также является клю-
чевым союзником ЕС в борьбе с нелегальной миграцией из 
стран Африки к югу от Сахары, получая на соответствующие 
программы какие-то невеликие деньги. Теперь, впрочем, по-

зиции Запада в Нигере могут ослабнуть, но пока выводы де-
лать рано. Главное стратегическое значение Нигера на се-
годня в том, что он занимает четвертое место в мире по до-
быче урана. В уранодобывающей отрасли господствуют 
французы, от урановых поставок зависит вся энергетика 
Франции, где АЭС вырабатывают 70 процентов всей элек-
троэнергии страны. При этом доходы от экспорта урана, 
главного богатства страны, в казну Нигера ничтожны, не 
более 1,2 процента доходов бюджета. Все «плюшки» доста-
ются западным добывающим корпорациям, прежде всего 
французским. Хотя уранодобывающая компания «Oрано» не 
устает повторять, что инвестировала миллионы евро в про-
екты по улучшению здравоохранения и образования для 
местных жителей, а также стимулированию экономической 
деятельности вокруг горнодобывающих предприятий. Од-
нако местные активисты и международные экологические 
организации обращают внимание на совсем другие факты. 
Так, в городе Арлит на севере Нигера наблюдается экологи-
ческая катастрофа после того, как «Орано» закрыла урано-
вый рудник в 2021 году. Там остались горы частично радио-
активных отходов (20 млн тонн), накопленные за четыре 
десятилетия эксплуатации урановой шахты. Угрозу пред-
ставляют утечки радона — вызывающего рак радиоактивно-
го газа, образующегося в результате естественного распада 
урана. Вряд ли следует ожидать сколь-либо заметного улуч-
шения ситуации в стране как с экономикой в целом, так 
и с экологией. Главное — обеспечить контроль за ключевы-
ми месторождениями того же урана или других полезных 
ископаемых. Что может быть осуществлено силами частных 
военных компаний. Причем властям, как правило, безраз-
лично, под каким флагом они выступают — главное, чтобы 
делились с ними доходами. «Вчерную», разумеется.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

завуч

«Не мы такие, жизнь такая» — удобный принцип 
жизни для многих, но не для Наталии Покровской. 
Она смотрит на происходящее только объективно. 
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точка Сегодня точку в номере ставит Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл и священнослужители Рус-
ской православной церкви. 28 июля, в День креще-
ния Руси, Святейший Владыка возглавил крестный 
ход с частицей мощей и иконой равноапостольного 
князя Владимира через Боровицкие ворота к па-
мятнику крестителю Руси Равноапостольному ве-
ликому князю Владимиру на Боровицкой площади. 
Перед этим настоятель Русской православной 
церкви провел литургию в Успенском соборе Мо-
сковского Кремля. Там Святейший, в частности, 
помолился и о «президенте ныне тезоименитом 
Владимире». В крестном ходе и молебне у памятни-
ка участвовали архиереи и духовенство, сослужив-
шие Его Святейшеству за литургией, и верующие. 
К ним присоединились и председатель Комитета 
Государственной думы РФ по вопросам собствен-

ности, земельным и имущественным отношениям 
Сергей Гаврилов, руководитель Департамента на-
циональной политики, межрегиональных связей 
и туризма города Москвы Виталий Сучков, предсе-
датель Синодального отдела по взаимоотношени-
ям Церкви с обществом и СМИ Владимир Легойда 
и председатель Наблюдательного совета Общерос-
сийского общественного движения «Россия Право-
славная» Михаил Иванов. В своей речи, с которой 
Святейший обратился к собравшимся, он отметил, 
что о Крещении Руси, 1035-летие которого отмеча-
ется 28 июля, сказано и написано немало. 
— Поворотное событие в отечественной истории, 
решающий выбор пути, вхождение в семью хри-
стианских народов и приобщение к духовной со-
кровищнице православия — все это, безусловно, 
истинно, верно, так оно и есть, — сказал Патриарх 

Московский и всея Руси Кирилл, обратившись к ве-
рующим, собравшимся у памятника крестителю 
Руси. — Произошедшее на берегах Днепра дей-
ствительно можно считать точкой отсчета как 
русской истории и культуры, в основании кото-
рой лежат евангельские ценности и идеалы, так 
и всей духовной жизни нашего народа. Но чтобы 
все эти правильные слова не звучали шаблонны-
ми общими фразами, необходимо задуматься над 
тем, каким образом с погружения в купель Кре-
щения, в Днепровскую купель, началось реальное 
духовное возрождение всего нашего великого 
народа.
Также в День крещения Руси в полдень по местному 
времени в каждом храме, соборе и церкви про-
звучал колокольный звон-благовест «Слава Тебе, 
Боже!».

Научитесь быть 
терпеливым
Для трудных задач нужно терпение. Терпение и труд все 
перетрут. Терпение нужно для ухода за больным челове-
ком. Иногда испытания для психики того, кто сопрово-
ждает больного, гораздо серьезней, чем для самого боль-
ного. «Вся жизнь под откос», — говорят о болезни род-
ственника, имея в виду свою жизнь. Но это в острой фазе, 
а потом проживание чужой болезни проходит те же фазы, 
что любое другое горе: шок, агрессия, депрессия, смире-
ние, принятие. На последней фазе вопросы решаются тех-
нически, привлекаются помощники, перед которыми 
ставятся четкие задачи на помощь, вырабатывается ре-
жим дня для больного и режим отдыха для себя. 
Терпение и внимание потребуются на всех этапах горева-
ния. Терпеть помогают моральные убеждения, когда 
нельзя бросить на полдороге того, кто от тебя зависит. По-
могают друзья, которые находят слова поддержки и вре-
мя, чтобы дать тебе отдохнуть, любимое дело как отдуши-
на. Из технических приемов помогает контроль времени, 
два часа с больным, час перерыв. Меня восхищали люди, 
которые десятилетиями ухаживают за больным, но при 
этом отлично выглядят. Я спрашивала. Они ставили за-
дачу: чтобы никто не догадался, как тяжело. «Иначе будет 
еще хуже, перестанут общаться, а это полная изоляция». 
О болезни нужно говорить спокойно, чтобы не распугать 
своими слезами, нытьем, жалобами. Люди, которые по-
святили жизнь уходу, те, кому мы иногда пересылаем 
деньги после социальной рекламы, отрабатывают за нас 
долги перед человечеством. Долг быть добрым. Долг лю-
бить и в горе, и в радости. Долг быть рядом в беде. 
Если говорить о пределах человеческих возможностей, то 
один из пределов — милосердие, вера в то, что люди рож-
даются не зря, помогают друг другу прожить лучшую из 
версий жизни. Милосердие в основе жизни. И оглядыва-
ясь назад в конце жизни, ты вспоминаешь тех, кто в тебя 
верил, тебя поддерживал и был готов сидеть у изголо-
вья — прежде всего маму. Мамы уходят первыми, и на их 
место должен заступать кто-то другой, один, а то и не-
сколько человек, подруги, соседи, родственники, колле-
ги. Коллективная мама должна быть у каждого.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Почти треть россиян 
хотят иметь свой 
бизнес.
И как вам?

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRСПЕЦИАЛИСТ, ЧЛЕН КОМИТЕТА 
ПО РАЗВИТИЮ ЖЕНСКОГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
ОПОРЫ РОССИИ

Я не разделяю это мнение. 
На бизнес-конференциях ко 
мне часто обращаются за со-
ветом, говоря о том, что они 
боятся или не знают, как со-
вершать те или иные дей-
ствия, например подавать от-
чет. Многие переживают, что 
не смогут окупить вложения. 
Не все умеют выстраивать 
бизнес-процессы и полностью 
за них отвечать. Другое дело, 
когда за это отвечает работо-
датель и тебе стабильно пла-
тят зарплату. Конечно, прихо-
дится работать, но многим 
так спокойнее.

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
ЭКОНОМИСТ

Я считаю, что это хорошая тен-
денция. Наше общество меня-
ется, теперь мы не сильно на-
деемся на работодателя, при 
этом повышаем свою самосто-
ятельность и склонны к ри-
скам. Желание стать предпри-

нимателем — это всегда не-
большой процент во всей эко-
номике. Долгое время у нас 
цифры были ниже, чем в сред-
нем по Европе, потому как 
многие люди шли работать 
в другие сферы. 29 процен-
тов — показатель передовых 
стран. У нас много граждан, 
оформивших ИП и самозаня-
тость. Считается, что предпри-
нимательская инициатива 
толкает экономику вперед че-
рез открытие новых предпри-
ятий и создание новых рабо-
чих мест. Фактически, несмо-
тря на парадокс, это проявле-
ние «теории пассионарности» 
Льва Гумилева. Предпринима-
тели становятся пассионария-
ми, расширяясь и привлекая 
людей в эти места. 

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА СОЦИАЛЬНО
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Я против этой статистики, по-
тому как она не отражает ре-
ального положения дел. Если 
человек хочет создать бизнес, 
то он не всегда прислушается 
к этому желанию. Будучи пре-
подавателем, я сталкиваюсь 
с порывами студентов иметь 
свое предприятие, однако 
подходят за советом только 
некоторые. Важно засчиты-

29 процентов опрошенных россиян рассматривают возможность открытия своего 
бизнеса. Подобными данными поделился сервис по поиску работы. Большая часть 
желающих начать свое дело — молодежь до 24 лет, и чаще всего об этом говорят 
менеджеры по продажам и юристы. 

вопрос дня

Подготовил ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

вать настоящее стремление 
стать предпринимателем, 
усилие человека по проведе-
нию исследований сферы, по-
иск помещения, оборудова-
ния. Наши исследования по-
казывают, что в малый и сред-
ний бизнес вовлечены от 10 до 
12 процентов населения. 

СТАНИСЛАВ СУПРУНОВ
ЧЛЕН ПРАВЛЕНИЯ ОБЩЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
МАЛОГО И СРЕДНЕГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
ОПОРА РОССИИ 

Я поддерживаю стремление 
россиян заниматься бизне-
сом. Согласно статистике, 
предпринимательскими спо-
собностями и навыками обла-
дают пять процентов населе-
ния страны. Если человек чув-
ствует, что он готов этим за-
няться, пусть пробует. Малый 
и средний бизнес — это прак-
тически все, что нас окружает. 
На мой взгляд, государство 
должно оказывать поддержку 
начинающим предпринима-
телям через обучение. Финан-
совая помощь должна заклю-
чаться не в том, чтобы разда-
вать невозвращаемые субси-
дии, а в снижении фискальной 
нагрузки на малый бизнес, 
предоставление льготных 
кредитов и снятие админи-
стративных барьеров. Зача-
стую в небольших предприя-
тиях появляются инновации, 
они создают дополнительные 
рабочие места. При открытии 
дела многие терпят неудачу 
и разоряются, и потому перед 
стартом деятельности необхо-
димо подготовиться финансо-
во и интеллектуально. 

Форум
«Стратегии Роста»

 Цветной бульвар
Цветной б-р, 15, стр. 1. 
Omega Roost op
31 июля, 14:00, бесплатно
Форум «Стратегии Роста» 
продет по итогам ПМЭФ-2023. 
Мероприятие объединит 
квалифицированных инвесто-
ров, торгующих на крупных 
брокерских площадках, пред-
ставителей ведущих фондов 
и бизнес-клубов Москвы, 
владельцев и топ-менеджеров 
среднего и большого бизнеса. 
Присоединятся и участники 
из ОАЭ, Китая, Шри-Ланки 
и Бразилии. В общей слож-
ности форум «Стратегии Роста» 
посетят более двух тысяч 
человек в офлайн- и онлайн-
формате. В рамках мероприятия 
будут презентованы российские 
и международные проекты 
на сумму более 50 миллиардов 
рублей. 

Тренинг
«Деловой этикет»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1.
ГБУ Центр «Моя карьера» 
1 августа, 14:00, бесплатно
Эксперты центра расскажут, 
как произвести достойное 
впечатление на потенциального 
работодателя или партнера. Объ-
яснят, как внешний вид влияет 
на успешное прохождение собе-
седования. Участники тренинга 
обучатся основам поведения 
в разных ситуациях, умению 
правильно вести себя во время 
переговоров с работодателем, 
партнером, клиентом и понимать 
дресс-код и выбирать одежду, 
подходящую для конкретной 
встречи. Эксперты центра 
«Моя карьера» также расскажут 
о базовых нормах и правилах 
делового этикета и объяснят, 
что важно учитывать при дело-
вой переписке.

деловая афиша

Заводчики сохраняют 
конную культуру

В парке «Дружба» прошел 
Фестиваль национальных 
пород лошадей «Конное до-
стояние», организуемый 
Кремлевской школой верхо-
вой езды и Департаментом 
культуры города Москвы. 

Всего на фестивале представ-
лены лошади 13 разных по-
род. Ими владеют конюшни 
Москвы, одна из которых — 
Кремлевская школа верховой 
езды. У одного из вольеров ме-
неджер по организации меро-
приятий Кремлевской школы 
верховой езды Полина Сафо-
нова. Она вычесывает гриву 
серому жеребцу по кличке 
Благовест. Это лошадь вят-
ской породы, которая недавно 
находилась на грани исчезно-
вения, и только благодаря 
уходу и вниманию к таким 
животным неравнодушных 
людей заводчики смогли со-
хранить уникальное наследие 
русской сельскохозяйствен-
ной конной культуры, ведь 
именно такие лошади раньше 
служили человеку в поле.
— Я занимаюсь верховой ез-
дой с девяти лет. Обычно это 
увлечение начинается в дет-
стве, а потом оно перерастает 
в дело всей жизни. Хотя бывает 
и так, что люди ухаживают за 
лошадьми в свободное время, 
но работают в другой сфере, 
у нас есть и владельцы тур   -
агентств, и юристы, — расска-
зывает менеджер по организа-
ции мероприятий Кремлев-
ской школы верховой езды 
Полина Сафонова. — Мне же 
повезло — я работаю там, где 
могу быть рядом с любимыми 
питомцами. У многих участни-
ков — организаторов фестива-
ля есть свои лошади, за кото-
рыми они ухаживают сами.
Вятский жеребец относится 
к аборигенному типу. По сло-
вам Полины, такие лошади 
считаются более здоровыми, 
аутентичными, так как в выве-
дении породы не используют-
ся лошади смешанных кровей. 

Обычно это те кони, которые 
в природе живут в ограничен-
ной местности — в лесу или 
в поле. Представлены на фе-
стивале и выведенные породы 
коней — владимирский, или 
русский, тяжеловоз. 
— Наша задача — популяри-
зировать конную культуру, — 
рассказывает Сафонова. — 
Обычно закрытые конные 
клубы расположены за преде-

лами города, туда неудобно 
добираться. А наш фестиваль 
дает возможность познако-
миться ближе с этими живот-
ными и узнать об особенно-
стях и истории отечествен-
ных пород. Лошади — это от-
дельный мир, интересный, 
а главное, добрый.
Свободной дрессурой зани-
маются специалисты Центра 
национальных конных тра-
диций на ВДНХ — совмест-
ный проект правительства 
Москвы и Кремлевской шко-
лы верховой езды. В центре 
есть уникальный в России 
конный театр, предлагаю-
щий спектакли, в которых ак-
теры — не только люди, но 
и семь породистых скакунов. 
Театрализованную выводку 
лошадей также представили 
участникам фестиваля. Гости 
посетили и мастер-классы — 
изготовили ключницу, сма-
стерили деревянного коня 
для хоббихорса. 
Следующий парк, в котором 
пройдет Фестиваль нацио-
нальных пород — Измайлов-
ский, с 4 по 6 августа.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

традиции

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Прод. к. у моря. Т. (962) 977-06-57

Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Адвокат. Недвижимость гражд. 
и угол. дела Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

Творч. объединение В. Вексельмана

Музей П. И. Чайковского 
в Москве.
Кудринская пл., 46/54.
✆ (495) 605-65-15, 
✆ (915) 168-07-14.
24/VIII в 19 ч. «Я хочу, чтобы 
музыка моя распространялась». 
Чайковский. Музыка из опер 
и балетов, камерная музыка 
композитора. Владимир Скомо-
рохов (фортепиано).

Зеркальный зал Москонцерта 
на Пушечной.
Ул Пушечная, 4, стр. 2.
✆ (915) 168-07-14.
Открытие концертного сезона 
2023/2024. 27/VIII в 15 ч. 
«Музыка кино». Концерт ко Дню 
российского кино. Вера Рыжова 
(сопрано), Дарья Беликова 
(сопрано), Ирина Гайдукова 
(сопрано), Лолита Бегалиева 
(фортепиано), Эльмира Хусаино-
ва (фортепиано).

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

ЕКАТЕРИНА БОЙКО
МЕНЕДЖЕР ОТДЕЛА ПО СВЯЗЯМ
С ОБЩЕСТВЕННОСТЬЮ КРЕМЛЕВСКОЙ 
ШКОЛЫ ВЕРХОВОЙ ЕЗДЫ

Проект «Фестиваль нацио-
нальных пород лошадей 
в парках Москвы» уникален 
по своему масштабу и темати-
ке. Мы впервые проводим со-
бытие такого формата и рады 
познакомить городских жите-
лей с конным достоянием 
России. Кроме экскурсий 
по конюшням, на фестивале 
проводятся различные ма-
стер-классы по рисованию, 
чеканке монет, рукоделию, 
танцам и театрализованная 
выводка лошадей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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28 июля 16:38 Менеджер по организации мероприятий 
Кремлевской школы верховой езды Полина Сафонова 
и жеребец вятской породы по кличке Благовест на фестивале 
отечественных пород лошадей в парке «Дружба»


